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Уважаемые жители 
Иркутской области!

Поздравляю вас с большим праздни-
ком, который посвящен нашей родной 
стране, – с Днём России!

Три десятилетия назад – 2 июня 1994 
года – был подписан президентский 
Указ № 1113, которым день 12 июня 
объявлен государственным праздником 
Российской Федерации.

Каждый прошедший с того момента 
год учил нас объединяться в едином 
стремлении: мы хотим видеть нашу 
страну самостоятельной и свободной, 
сильной, стабильной и процветающей. 
Мы гордимся её тысячелетней истори-
ей, верим в её высокое предназначение 
и своими руками создаём её настоящее.

Сегодня мы особенно остро пони-
маем, как важно для Отечества, для 
всего нашего общества, чтобы все были 
едины в мыслях и делах. Так куётся 
новейшая российская история – в сли-
янии общей и личной ответственности 
за настоящее и будущее державы, в 
борьбе за свободу, гражданский мир 
и демократию. Уверен, что совмест-
ными усилиями мы добьёмся роста 
национальной экономики и развития 
социальной сферы, сделаем нашу Ро-
дину самой могущественной, великой 
и процветающей страной.

Желаю всем жителям Приангарья 
доброго здоровья, благополучия и успе-
хов во всех делах и начинаниях во благо 
России и Иркутской области!

Игорь КОБЗЕВ, 
губернатор Иркутской области

Уважаемые жители 
Черемховского района!

Примите искренние поздравления 
с Днём России – символом националь-
ного единства и общей ответственности 
за настоящее и будущее нашей Родины!

Это праздник каждого жителя на-
шего огромного многонационального 
государства, своим трудом способству-
ющего укреплению нашей страны, ис-
кренне заинтересованного в единой и 
сильной Родине.

Для каждого из нас Россия – это, в 
первую очередь, его малая родина, доро-
гие сердцу места, домашний очаг, близ-
кие люди. Именно эти непреходящие 
ценности объединяют нас, мотивируют 
к совершению дел и поступков на благо 
нашей любимой страны.

Желаем вам успехов во всех благих 
начинаниях, оптимизма и уверенности 
в собственном будущем, будущем Че-
ремховского района. Пусть труды будут 
– ненапрасными, надежды – оправ-
давшимися, цели – достижимыми, а 
мечты – сбывшимися. С праздником, 
дорогие друзья!

Сергей МАРАЧ, 
мэр Черемховского района,

Любовь КОЗЛОВА, 
председатель Думы ЧРМО

В минувшее воскресенье в селе 
Голуметь состоялся открытый 
традиционный турнир по 
вольной борьбе среди юношей 
и девушек памяти Николая 
Иннокентьевича Солнцева.

В соревнованиях приняли участие борцы 
из Черемховского, Аларского, Заларинского, 
Тулунского и Осинского районов – всего 
около 80 юных спортсменов. Команду Че-
ремховского района представляли опытные 
борцы из Голумети и Жалгая, тренирует 
которых известный тренер Сергей Дамбу-
ев. Под руководством Сергея Георгиевича 
многие его воспитанники добились знако-
вых успехов на соревнованиях районного, 
областного и регионального уровней.

Турнир проходил на сцене голуметского 
Дома культуры. Примерно через час после 
начала противостояние борцов временно 
прекратилось и началась процедура офи-
циального открытия межмуниципальных 
соревнований. Для приветствия спортсме-
нов, тренеров и болельщиков ведущая при-
гласила на пьедестал мэра Черемховского 
района Сергея Марача.

- Уважаемые юные спортсмены! Рад 
приветствовать вас на нашей госте-
приимной голуметской земле. Желаю вам 
честной и бескомпромиссной борьбы. Кто-
то из вас уже добился победы в первой 
части соревнований, кому-то ещё пред-
стоит одержать победу. Но знайте, все 
вы уже победители.

Конечно же, не забыли в этот воскрес-
ный день и одного из самых известных 
фермеров Черемховского района Николая 
Иннокентьевича Солнцева, светлой памяти 
которого и проводится турнир сильных и 
ловких. К великому сожалению всех, кто 
знал этого уважаемого труженика полей, 
жизнь для него преждевременно закончи-
лась в прошлом году. Традиционная минута 
молчания…

…Упомянул Николая Иннокентьевича и 
первый заместитель мэра района Евгений 
Артёмов. Евгений Анатольевич с грустью 
в душе сказал, что сейчас, наверное, Ни-
колай Иннокентьевич с удовлетворением 
смотрит с небес на соревнования юношей 
и девушек в его честь. Он этого безусловно 
заслужил… 

Между тем соревнования продолжились 
с новой силой. Физической в том числе. До 
второй части коврового противостояния 
участники турнира основательно подкре-
пились гречневой кашей с тушеным мясом 
из бачка полевой кухни, оценили вкусовые 
качества витаминного салата и пиццы, сдо-
брив съеденное душистым чаем вприкуску 
со сладостями. Июньская жара не стала 
помехой аппетиту вольникам. 

Было бы несправедливо не отметить 
кулинарное искусство тех, кто способство-
вал празднику здорового пищеварения. Это 
специалисты отдела молодежной политики 

районной администрации Рустам Фамхут-
динов и Юрий Новиков. На их «совести» 
гречневая каша, которая, как известно, 
матушка наша. Совесть не будет мучить 
индивидуальных предпринимателей Ана-
толия Булгатова, оказавшего помощь в при-
обретении одноразовой посуды, Александра 
Яковлева за продукты и Надежду Солнцеву, 
автора вкуснейшей пиццы. 

Соревнования прошли более чем 
успешно. Под занавес соревнователь-
ного дня лучшие борцы вольного сти-
ля награждены грамотами, медалями и 
денежными призами. К этим наградам 
победителям вручались кубки. Награж-
дение провел мэр Черемховского района 
Сергей Марач, присутствовавший на столь 
важном для юных спортсменов соревно-
вании в течение всего ответственного для 
любителей вольной борьбы дня. Теплые 
поздравления от Сергея Владимировича 
заслужили все.

А что же район Черемховский? Отбро-
шу свои личные симпатии и сошлюсь на 
авторитет тренера Сергея Дамбуева. Сергей 
Георгиевич особо отметил Руслана Шарак-
шанэ и Диану Дамбуеву из Жалгая, Данилу 
Бутакова, Андрея Морозова, Диму Мои-
сеева, Диму Небогатова и Анну Андрееву 
из Голумети. Юные борцы и «борцовки» 
достойно защитили честь не только своих 
поселений, но и всего Черемховского рай-
она. Молодцы. Так держать. 

И на последнее, ребята, хочу вам при-
вести слова известного писателя Николая 
Островского: «Самое дорогое в жизни – 
быть всегда бойцом, а не плестись в обозе 
третьего разряда». Мечты сбываются, если 
за них бороться.

Ян КАРЕЛИН  

Мечты непременно сбываются, 
если за них бороться
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Дорожная безопасность 
наше общее дело

АКТУАЛЬНОАКТУАЛЬНО

В районной администрации 
состоялось заседание 
комиссии по обеспечению 
безопасности дорожного 
движения.

О состоянии аварийности в Черем-
ховском районе за 5 месяцев текущего 
года доложил врио начальника ОГИБДД 
МО МВД России «Черемховский» стар-
ший лейтенант полиции Филипп Елхоев. 
Как сообщил докладчик, за это время 
в районе зарегистрировано 10 ДТП, в 
результате которых 2 человека погибли, 
12 получили травмы различной степени 
тяжести. На федеральной дороге Р-255 
«Сибирь» в Черемховском районе заре-
гистрировано 6 ДТП, 4 человека погибли 
и столько же получили ранения различ-
ной степени тяжести. 

Зарегистрированы ДТП с водите-
лями, управляющими транспортными 
средствами в нетрезвом состоянии или 
отказавшимися от медицинского осви-
детельствования – таковых 7. Всего с 
начала года выявлено 57 нетрезвых во-
дителей, по сравнению с аналогичным 
периодом прошлого года рост составил 

54%. Цифра тревожит. 

Как было заявлено на заседании 
комиссии, в целях профилактики ДТП 
по инициативе ГИБДД организовано и 
проведено 25 оперативно-профилакти-
ческих мероприятий. В том числе мас-
совые проверки водителей по исполь-
зованию ремней безопасности и детских 
удерживающих устройств, на состояние 
опьянения, на наличие у водителей во-
дительского удостоверения, контроль за 
выездом водителей на встречную полосу 
движения. 

Работа в этом и других направлениях 
по обеспечению безопасности дорожного 
движения будет продолжаться и впредь, 
заявил Филипп Елхоев. В планах «МС» 
регулярно информировать население о 
статистике автоаварий, причинах ДТП, 
в том числе с участием несовершенно-
летних, их последствиях и мерах прово-
димой профилактики. 

Далее на комиссии обсуждались на-
болевшие вопросы о состоянии автобус-
ных маршрутов в весенне-летний пери-
од, маршрутов подвоза детей к детским 
оздоровительным лагерям, о проведении 
дорожных работ на автомобильных до-
рогах общего пользования региональных 

и межмуниципальных значений. 

Главы притаежных территорий, при-
сутствовавшие на заседании комиссии, 
вновь посетовали на интенсивное дви-
жение большегрузной техники. Пока 
эта проблема никак не решается, несмо-
тря на значительные усилия со стороны 
районной администрации и лично мэра 
района Сергея Марача. Это задача госу-
дарственного уровня в том числе. 

Начальник Заларинского отдела по 
инспектированию дорог ОГКУ «Дирек-
ция по строительству и эксплуатации 
автомобильных дорог Иркутской обла-
сти» Виктор Кретов и директор филиала 
«Черемховский» АО «Дорожная служба 
Иркутской области» Андрей Епишкин 
вновь осветили состояние автомобиль-
ной дороги Тальники – Тунгуска. Дорога 
введена в эксплуатацию в 1974 году, то 
есть полвека назад. За последнее вре-
мя на её поддержание в удовлетвори-
тельном состоянии направлено 16 млн 
рублей. Это серьезная сумма, но, увы, 
использование финансовых средств 
малоэффективно. Дело в том, что зна-
чительная часть дороги находится в 
земляном исполнении, поэтому грей-
дирование держится до первого дождя. 
А далее вновь по тому же кругу, но это 
дополнительные расходы, которые весь-
ма ограничены, заявили дорожники. 

Глава Зерновского поселения Окса-
на Кривая поблагодарила дорожников 
за качество ремонта автодороги в этом 
муниципальном образовании. Но всё 
же попросила облагородить и сделать 
цивилизованные съезды к жилым до-
мам, прилегающим к дорожной артерии. 
Просьбу Оксаны Алексеевны специали-
сты дорожной службы удовлетворят. 

В завершение работы комиссии 
вновь прозвучала рекомендация уси-
лить работу ОГИБДД в направлении 
безопасности дорожного движения. И 
желательно не только государевым лю-
дям в погонах, но и всем нам, ведь это 
общее дело и об этом забывать нельзя.

Наш корр.   

Зерновское: 
год високосный, 
но удачный

БЛАГОУСТРОЙСТВОБЛАГОУСТРОЙСТВО

Глава Зерновского МО Оксана Кривая 
с удовлетворением отмечает, что високосный 
год для их поселения проходит в хорошем 
темпе запланированных дел.

Одно из самых значимых для зерновчан событие началось 
на старте года. Открытие тренажерного зала приветствовала 
и молодежь, и взрослое население. Сегодня это популярное 
место, куда с удовольствием ходят на тренировки те, кому 
небезразлично свое здоровье.

Благодаря отделу молодежной политики и спорта в спортзале 
функционируют пять форм больших тренажеров и пять малых. 
В деревне Петровка оборудовали при клубе аналогичный 
тренажерный зал, и он тоже не простаивает вхолостую. 

Чуть менее полумиллиона рублей выделено на ремонт, 
реконструкцию и отделку мемориала Победы. Более пяти-
десяти метров составила замена старого ограждения новым 
профлистом. Постамент реставрировали отдельной плиткой с 
имитацией черного мрамора, а сам памятник покрыли белой 
краской. Обновили скамейки отдыха, емкости для мусора, под-
резали кустарник. В ближайшее время территорию мемориала 
планируется украсить декоративными, функциональными 
светильниками, а в перспективе заменить оставшиеся 100 
метров старого ограждения новым. Вдоль центральной улицы 
(Иркутская) тоже поставят новое ограждение. 

При содействии Центральной районной библиотеки (дирек-
тор Марина Бойко) получилось защитить инициативный проект, 
благодаря которому в селе появится зона «Лови Wi-Fi». Она 
будет располагаться напротив здания библиотеки. Там поставят 
беседку, скамейки, оборудуют сцену информационным стендом. 
Площадку заасфальтируют, а самое важное – установят ретранс-
лятор с бесплатным Wi-Fi и освещение. Проект предусматривает 
сумму в два миллиона рублей, в том числе десять процентов от 
неё ляжет обременением на инициативное лицо, в роли которого 
выступает в данном случае предприниматель Артём Первых.

Глава поселения от лица жителей выражает глубокую 
признательность и благодарность центральной библиотеке 
ЧРМО и лично Марине Александровне Бойко за помощь в 
написании проекта. А также Артёму Николаевичу Первых за 
поддержку и неравнодушие к проблемам и делам поселения. 

В течение лета будут вестись работы в деревне Петровка на 
спортивной площадке. Оксана Алексеевна пояснила, что старт 
работам был дан в предыдущем году, а в этом они завершатся. 
Проект реализуется на средства народных инициатив и всего 
намерены освоить свыше 500 тысяч рублей. На площадке поя-
вятся футбольное поле, вратарские ворота, волейбольная сетка, 
беговая дорожка, скамейки для болельщиков, флаги, освещение. 
Для петровцев это самое масштабное событие за последние годы.

Реконструируются и внутрипоселковые дороги. Отсыпа-
на, отгрейдирована улица Совхозная в деревне Петровка, а 
в августе приведут в порядок дорогу по улице Степной в селе 
Зерновом. В деревне Бархатова заменили сгоревший насос на 
новый. Финансирование составило свыше 100 тыс. рублей. 
С погрузочным краном от разреза «Черемховуголь» помог 
договориться мэр района Сергей Марач.

Согласно требованиям пожарной безопасности, во всех 
населенных пунктах поселения сделана противопожарная 
полоса. Технику на опашку выделил в рамках сотрудничества 
Анатолий Банщиков, директор ОПХ «Петровское». Анатолий 
Алексеевич давний и надежный партнер в решении большин-
ства задач, которые возникают в жизненном цикле поселения. 
Оксана Кривая благодарна ему за неравнодушие и понимание, 
говоря, что без таких людей, как Анатолий Банщиков, сложно 
себе представить скорое разрешение ключевых проблем в жиз-
необеспечении территории. Оптимист по характеру, глава уве-
рена, что все намеченные планы успешно реализуются в срок 
и надлежащим образом. И без экивоков на високосный год.

Ярослава ЯРИНА 

Добровольная пожарная команда Черемховского района 
в пятерке лучших в регионе
НАШИ ПОБЕДЫНАШИ ПОБЕДЫ

В минувшую пятницу в городе Усолье-
Сибирское прошли соревнования на звание 
«Лучшей добровольной пожарной команды 
Иркутской области в 2024 году». 

В них приняли участие 10 команд из разных территорий 
Приангарья, которые состязались в боевом развертывании и 
проведении аварийно-спасательных работ, преодолении по-
лосы препятствий, скатывании пожарных рукавов и силовых 
упражнениях. Сборная четверка наших огнеборцев показала 
хорошие результаты, заняв почетное 4 место.

Пресс-служба 
администрации ЧРМО

В Булайском МО приступили к ремонту учреждений культуры 
ПОРА РЕМОНТОВПОРА РЕМОНТОВ

В рамках реализации субсидий 
из областного бюджета местным 
бюджетам в целях софинансирова-
ния расходных обязательств муни-
ципальных образований Иркутской 
области на обеспечение развития 
и укрепления материально-тех-
нической базы Домов культуры в 
населенных пунктах с числом жи-
телей до 50 тысяч человек, в 2024 
году уже проведены работы по ча-
стичной замене электропроводки 
в Доме культуры с. Верхний Булай, 
клубах д. Козлова и д. Белькова. В 
сельском клубе установили новые 

световые приборы. В ближайшее 
время в этих трех пунктах присту-
пят к ремонту кровли: предстоит 
демонтаж и монтаж покрытий, 
установка новых карнизов.

В клубе д. Белькова установят но-
вые металлические входные двери.

Напомним, в 2024 году субси-
дии бюджетам сельских поселений 
на обеспечение развития и укрепле-
ние материально-технической базы 
Домов культуры составили 3 540,5 
тыс. рублей.

Пресс-служба 
администрации ЧРМО
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УРОК МУЖЕСТВАУРОК МУЖЕСТВА

Просветительский, 
патриотический 
проект администрации 
Черемховского района 
собрал на этот раз 
жен, детей и матерей 
военнослужащих СВО. 

Члены семей бойцов спецоперации 
посетили Дом народного творчества в 
Бельске. Там для них были организо-
ваны мастер-классы по изготовлению 
оберегов, а маленьких посетителей 
заинтересовали уроки создания кукол. 

За общим столом женщины пооб-
щались, многое рассказывали о своих 
сыновьях и мужьях, об их подвигах 
на СВО. Социальный координатор 
филиала Государственного фонда 
поддержки участников СВО «Защит-
ники Отечества» Наталья Полатова, 
традиционно участвующая в акции, 
рассказала участникам встречи о ра-
боте фонда и мерах поддержки воен-
нослужащих и их семей.

- Среди приглашенных на урок 
мужества не только мамы и жены 
с детьми бойцов Черемховского рай-

она, но и города Черемхово, - от-
мечает ведущий аналитик отдела 
молодежной политики и спорта 
Светлана Самсонова. – И для них 
это не формальное мероприятие, 
а возможность отвлечься, пооб-
щаться между собой, получить вни-

мание и поддержку, понять, что 
они не одни. 

Мероприятие для гостей завер-
шилось экскурсией по селу Бельск и 
посещением старинного храма.

Анна ПОПОВА

ДЕЛА И ЛЮДИ

Наш долг – отстаивать Родину
СЛУЖБА СЛУЖБА 
ПО КОНТРАКТУПО КОНТРАКТУ

Еще трое жителей 
Черемховского района 
заключили контракты 
с Министерством обороны 
РФ и отправились в зону 
проведения спецоперации.

Максим и Виктор – земляки, оба из 
посёлка Михайловка. Виктор срочную 
службу проходил в инженерно-сапер-
ных войсках, решил, что полученные 
в армии навыки сегодня как нельзя 
будут кстати на СВО.

- Многие из друзей уже служат в 
зоне спецоперации, вот и я посчитал 
нужным пополнить ряды защитни-
ков Родины.

Максим поддерживает эту позицию:

- У меня двое сыновей и я думаю 
об их будущем, не хочу, чтобы они 
оказались на фронте. Наш долг – 
отстаивать Родину, прежде всего 
для наших детей, чтобы над ними 
было мирное небо.

Алексей из села Голуметь – самый 
старший из отправляющихся в этот 
день на службу контрактников. Ему 
58 лет, но сил и энергии этого удиви-
тельного мужчины хватит, пожалуй, 
еще на весь полк, шутит он.

- Мне многие в селе говорили, мол, 
возраст, куда ты, Алексей, собира-

ешься? А я так решил – силы есть 
и желание побороться с фашизмом, 
так от чего же сидеть сложа руки?

- Солдатской удачи, вам, парни, 
- обратился к военнослужащим мэр 
Черемховского района Сергей Марач. 
– Вы для всех нас уже состоявшиеся 
герои. Берегите себя и возвращай-
тесь с победой!

Главы поселений Андрей Рихаль-
ский и Лариса Головкова тоже обра-
тились к бойцам со словами призна-
тельности:

- Ваше решение – пример муже-
ства и настоящего патриотизма. 
Мы горды вами и со своей стороны 

заверяем, что обеспечим надежный 
тыл и позаботимся о ваших семьях, 
вместе с которыми ждем вас домой.

Набор на военную службу по кон-
тракту продолжается. Попасть в ряды 
военнослужащих по контракту можно, 
подав заявление онлайн на портале 
Госуслуги. Также работают пункты 
сбора, куда приходят желающие от-
правиться в зону проведения СВО. 
Напоминаем, контрактники являются 
профессиональными военнослужащи-
ми, они наделены особым статусом, со-
ответствующими правами и льготами. 

Пресс-служба 
администрации ЧРМО

Межмуниципальный урок 
мужества прошел в селе Бельск

Плетут путь к победе 
и спасают жизни

ПОДДЕРЖИМ НАШИХПОДДЕРЖИМ НАШИХ

Женщины из деревни Верхняя Иреть 
изготавливают средства маскировки 
и оказывают мощную поддержку военным 
и, несмотря на возраст и недуги, не бросают 
свое дело. 

Петелька за петелькой они прокладывают путь к по-
беде, молятся за бойцов и надеются своим кропотливым 
трудом сохранить как можно больше жизней. Женщины 
объединились вместе, чтобы помочь военным, которые 
сегодня выполняют задачи в зоне СВО. 

С боевым настроем они работают и днем, и ночью. Их 
смекалкой, выдержкой и силой духа можно только восхи-
щаться. Как говорят женщины, в каждую ячейку маскиро-
вочной сети они вплели доброту и любовь, поэтому такая 
защита надёжней любой брони. Мы помогаем СВОим.

— Сами научились плести?

— Все через Интернет смотрели и дорабатывали. 
Первая сеть была осенней, с листочками на ткани. Мне 
кажется, что это лучшая расцветка. Мы постоянно 
пробуем разные способы плетения, чтобы не блестело 
и не замечалось издалека. Стараемся, чтобы было без 
люрекса. Хочется идеально сделать.

— И что бойцы говорят?

— Мы всегда просим их давать обратную связь — ка-
кие недостатки, где и что исправить. Но они просто 
рады тому, что у них есть, и никаких комментариев не 
дают. Говорят, любая сеть находит свое применение, 
куда-нибудь её используют. Передавали им большую белую 
зимнюю сеть, а они сами доработали — бросили на землю, 
проехали по ней несколько раз, и она стала нужного цвета.

Елена МОИСЕЕВА

АКЦИЯАКЦИЯ

Волонтеры 
муниципалитета 
организовали к празднику 
акции по санитарной 
очистке и озеленению 
поселковых территорий.

За окном 
журчит река
Так, в с. Голуметь жители 

провели субботник у истока реки 
Иретки. Установили дополни-
тельные лавочки, щебнем отсы-
пали территорию у поклонного 
креста, в месте для отдыха обо-
рудовали и зацементировали 

место для костра. Обновили и 
популярный арт-объект «Окно со 
ставнями», фотозона окрашена и 
готова принять гостей. Особую 
благодарность в проведении ре-
конструкционных работ глава 
Голуметского поселения Лариса 
Головкова выражает активистам 
из деревни Верхняя Иреть:

- Мужчины активно при-
соединились к работам, по-
могли в установке скамеек. 
Нет сомнений, что теперь 
это место станет любимым 
для отдыха и приятного вре-
мяпрепровождения жителей 
и гостей поселения.

Добротворцы 
из бухгалтерии
Волонтерский отряд МКУ 

«Централизованная бухгалтерия 
Черемховского районного муни-
ципального образования» давно 
известен своим неравнодушным 
отношением к родным краям. 
Благотворительные праздники 
для детей, акции помощи ветера-
нам – это и многое другое сотруд-
ники организации проводят уже 
не один год. На этот раз ко Дню 
России добровольцы-бухгалтеры 
включились в работы по благоу-
стройству территории обелиска 

в с. Каменно-Ангарск. Совместно 
с работниками сельской адми-
нистрации и местными школь-
никами провели обрезку кустар-
ников, очистили территорию от 
травы и мусора, выкосили газоны 
и покрасили лавочки. В клубы 
и кашпо у мемориала женский 
коллектив высадил несколько де-
сятков цветов гвоздик и петуний. 
Как отмечает директор муници-
пального предприятия: «Добро 
всегда делать легко и приятно, 
на достигнутом останавливаться 
не собираемся!»

Пресс-служба 
администрации ЧРМО

Ко Дню России чистый районКо Дню России чистый район
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– По итогам работы можно 
сказать, что команда Приангарья 
достигла целей, которые ставила 
перед собой перед началом форума. 
Очень важно, что самое активное 
участие в работе форума принял 
бизнес Иркутской области. В рамках 
работы ПМЭФ мы подписали много 
соглашений с представителями ре-
гиональных компаний, это бизнес 
интересный, готовый развивать свое 
производство. Петербургский меж-

дународный экономический форум, 
действительно, значимая, уникаль-
ная площадка, где устанавливаются 
деловые взаимоотношения, которые 
потом получают эффективное раз-
витие, приносят ощутимые резуль-
таты, – подчеркнул Игорь Кобзев.

Отдельно глава региона остано-
вился на инвестиционных соглаше-
ниях, заключенных в рамках форума. 
Самым масштабным стал документ, 
подписанный Правительством Приан-

гарья с холдингом Эн+. Проект пред-
полагает строительство трех блоков 
электростанции общей мощностью 
690 МВт. Это позволит покрыть де-
фицит мощности и энергии на юге 
Приангарья с учетом экологических 
требований. Параллельно будет ве-
стись работа по ускорению строитель-
ства магистральных газопроводов для 
создания условий по использованию 
газа в качестве сырья для развития 
газохимического комплекса региона в 
сфере ЖКХ с учетом обеспечения тре-
бований экологической безопасности.

Еще одно соглашение – с Группой 
«Илим» – касается реализации двух 
инвестиционных проектов в Братске 
на общую сумму 16,3 млрд рублей. 
Соглашения с двумя региональны-
ми птицефабриками направлены 
на увеличение производственных 
мощностей и, как следствие, соци-
ально-экономическое развитие обла-
сти. Также подписаны соглашения на 
строительство крытого футбольного 
стадиона в Иркутске и развитие ин-
вестиционного проекта туристской 
территории «Байкальская Слобода» 
в Иркутском районе.

Особое значение, по мнению гу-
бернатора Игоря Кобзева, имеют ряд 
соглашений, которые направлены на 

активное вовлечение региона в феде-
ральную информационную повестку. 
Так, соглашение с АНО «Националь-
ные приоритеты» позволит усилить 
взаимодействие по вопросам попу-
ляризации национальных проектов, 
инициированных Президентом Рос-
сии. А создание на территории обла-
сти муниципального центра управле-
ния, предусмотренное соглашением с 
АНО «Диалог», станет эффективным 
инструментом для органов муници-
пальной власти, в том числе, для по-
лучения оперативной обратной связи 
с жителями.

Основание для эффективного вза-
имодействия станут заключенные на 
ПМЭФ межрегиональные договорен-
ности: в рамках работы форума Пра-
вительство Иркутской области под-
писало документы с Новосибирской, 
Ульяновской, Томской областями и 
Алтайским краем.

– Кроме того, представил прак-
тику комплексного развития тури-
стических территорий на панель-
ной дискуссии под руководством 
заместителя Председателя Прави-
тельства РФ Дмитрия Николаевича 
Чернышенко, рассказал, как регион 
работает для достижения постав-
ленной Президентом РФ задачи по 

увеличению к 2030 году показателей 
турпотока. На сессии, посвященной 
химической промышленности, пред-
ставил потенциал региона в этой 
сфере, считаю, что создание Феде-
рального центра химии, соглашение о 
котором, кстати, было подписано на 
ПМЭФ в 2023 году, позволит решить 
поставленную главой государства 
задачу по импортозамещению про-
дуктов химической промышленно-
сти, – уточнил Игорь Кобзев.

Напомним, XXVII Петербургский 
международный экономический фо-
рум проходил с 5 по 8 июня. Централь-
ным событием форума стала пленар-
ная сессия и выступление Президента 
Российской Федерации Владимира 
Путина. Участие в ПМЭФ приняли 
более 12 тысяч человек из более чем 
ста стран мира.

Результаты работы на ПМЭФ де-
легации Иркутской области: достиг-
нутые договоренности, подписанные 
соглашения, презентации крупнейших 
инвестиционных проектов региона на 
коллективной экспозиции «Большая 
Сибирь» станут надежным основанием 
для дальнейшей работы Правитель-
ства в целях социально-экономическо-
го развития Приангарья, подчеркнул 
Игорь Кобзев.

НОВОСТИ РЕГИОНА

Игорь КОБЗЕВ: 
Подписанные на ПМЭФ соглашения 
станут надежным основанием 
для дальнейшей работы по социально-
экономическому развитию области

Президент Республики Беларусь Александр ЛУКАШЕНКО 
и Губернатор Приангарья Игорь КОБЗЕВ провели рабочую встречу
Президент Республики 
Беларусь Александр 
Лукашенко прибыл 
с рабочим визитом 
в Иркутскую область. 
5 июня его встречали 
в областном Правительстве. 

С программой выступили фоль-
клорный ансамбль «Оберег» и Ир-
кутское товарищество белорусской 
культуры имени Яна Черского. Среди 
встречающих высокопоставленного го-
стя были ветеран Великой Отечествен-
ной войны, ветеран труда Константин 
Познянский, почетный гражданин г. 
Иркутска, начальник Восточно-Си-
бирской железной дороги в 1988-2000 
годах Геннадий Комаров, мама Героя 
России Эдуарда Дьяконова Ольга Дья-
конова.

После этого состоялось совещание 
с главой региона Игорем Кобзевым.

- Я признателен и очень рад, что 
в своем плотном графике вы, уважа-

емый Александр Григорьевич, нашли 
возможность посетить Иркутскую 
область и нашу уникальную жем-
чужину - озеро Байкал. С теплотой 
вспоминаю нашу первую встречу в 
сентябре 2020 года в Минске. И мы 
очень хотим, чтобы вы увезли в Бе-
ларусь самые хорошие впечатления 
и добрые воспоминания о Сибири,- 
сказал Игорь Кобзев.

Губернатор представил президенту 
Белоруссии презентацию Иркутской 
области. Рассказал о текущем положе-
нии дел и предложениях по межреги-
ональному сотрудничеству двух стран.

Губернатор подчеркнул, что бога-
тый природно-ресурсный и промыш-
ленный потенциал, значимое исто-
рико-культурное наследие, развитая 
научно-образовательная и инноваци-
онная инфраструктура, уникальные 
условия для туризма и отдыха делают 
наш регион золотым звеном России 
и по-настоящему привлекательным 
краем.

Губернатор рассказал о мине-
рально-сырьевом и промышленном 
потенциалах, высокотехнологичных 
производствах, которые находятся на 
территории Приангарья.

- У нас производится 40% россий-
ского алюминия, 28% полимеров, 27% 
целлюлозы. Мы прочно удерживаем 
позиции в десятке наиболее динамич-
но развивающихся субъектов Россий-
ской Федерации,- сказал губернатор.

Игорь Кобзев подчеркнул, что Ир-
кутская область – это экспортно-ори-
ентированный регион. Приангарье 
находится в первой десятке регионов 
России по объему экспорта, который 
за последние три года вырос на 50%. 
Продукция экспортируется в 64 стра-
ны мира. В том числе в Республику 
Беларусь, которая является ведущим 
торгово-экономическим партнером 
Иркутской области и занимает вторую 
позицию в структуре внешнеторгово-
го оборота региона среди стран СНГ, 
после Казахстана.

Товарная структура экспорта 
Иркутской области в Республику Бе-
ларусь представлена следующими 
товарными группами: алюминий и 
изделия из него (90%), машины и 
оборудование (3,3%), древесина и из-
делия из неё (2%). 

Поставки из Белоруссии в Иркут-
скую область представлены машино-
строительной продукцией (59,8%), 
продукцией химической промышлен-
ности (18,3%), металлами и изделиями 
из них (10,1%).

В региональном сельском хозяй-
стве используется техника белорусских 
производителей, за пять последних 
лет (2019-2023) общий объем товаро-
оборота в сфере агропромышленного 
комплекса увеличился в 2,7 раза.

Губернатор подчеркнул, что вза-
имоотношения между регионом и 
Республикой Беларусь успешно раз-
виваются в разных сферах, в том чис-
ле в образовании, культуре, туризме, 
молодежной политике.

- Уверен, по всем вышеперечис-
ленным направлениям у нас будут 
хорошие результаты работы, 
вижу потенциал сотрудничества 
в обмене опытом по здоровьесбере-
гающим технологиям, в реализации 
молодежных программ и проектов, 
в том числе по направлению па-
триотического воспитания. Также 
у нас большой потенциал в сфере 
туризма. Мы готовы организовать 
и провести ознакомительные туры 
для представителей туринду-
стрии Республики Беларусь,- сказал 
Игорь Кобзев.

Глава региона подчеркнул, что для 
обеих сторон важны взаимоотношения 
между братскими народами.

Основой успешных взаимоотно-

шений между Иркутской областью и 
Республикой Беларусь стали заклю-
ченные в 2016-2017 годах соглаше-
ния о сотрудничестве, в рамках этих 
соглашений разработан план меро-
приятий и создана рабочая группа, 
заседания которой происходят на 
регулярной основе.

Два наших города – Иркутск и 
Братск – установили побратимские 
отношения с Витебском и Брестом.

- Правительство Иркутской 
области уделяет серьезное вни-
мание двусторонним отношени-
ям и прилагает все усилия по их 
развитию. Нас разделяют боль-
шие расстояния, но несмотря на 
это мы очень близки друг другу. 
Уверен, надёжные и плодотвор-
ные отношения между Иркутской 
областью и городами, областями 
Республики Беларусь — это залог 
успеха многих добрых дел во благо 
наших стран,- сказал глава региона.

Подписано 27 соглашений, восемь из которых инвестиционные на общую сумму 
388,9 млрд рублей, – таковы итоги работы делегации Иркутской области под 
руководством губернатора региона Игоря Кобзева на XXVII Петербургском 
международном экономическом форуме, который завершился сегодня.
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Фермерское хозяйство Евгения 
Ворожцова, расположенное 
в деревне Муратова, 
достаточно молодое, однако 
несмотря на это из сезона в 
сезон оно продолжает свое 
поступательное развитие, 
расширяет производственную 
базу, пополняет парк техники, 
а также наращивает объемы 
производства и увеличивает 
спектр сельскохозяйственной 
продукции.  

Фермерствуют тут официально с 2019 
года. Выращивают пшеницу, ячмень, овес 
и рапс, разводят КРС и свиней. В планах у 
главы фермерского хозяйства вывести свое 
молодое сельскохозяйственное предприя-
тие на новый уровень. 

Неунывающий, не боящийся всевоз-
можных проблем, он представляет собой 
замечательный образец рачительного хо-
зяйственника-крестьянина. Образ сейчас 
полузабытый, но именно такими людьми 
тысячелетиями держалась и крепла наша 
страна. 

- С сельским трудом я знаком не пона-
слышке, да и, как говорится, родная зем-
ля она всех прокормит. Поэтому решил 

начать свое дело именно в этой сфере 
несмотря на то, что вложения, особенно 
на первых порах, очень велики, а будущий 
доход зависит от факторов, на которые 
невозможно повлиять. Будь то погодные 
условия в течение сезона или сложившаяся 
на рынке стоимость сельскохозяйствен-
ной продукции по его завершению, - рас-
сказывает Евгений Ворожцов. – Несмотря 
на все это, моя семья и в первую очередь 
супруга Василина поддержали это реше-
ние и дело пошло, - продолжает он. 

Когда Евгений Олегович начинал рабо-
тать фермером, в обработке в новом хозяй-
стве первоначально было лишь несколько 
паев сельскохозяйственных земель общей 
площадью около сотни гектаров, собствен-
ных и переданных в пользование родителя-
ми и родственниками. 

Сегодня в фермерском хозяйстве около 
тысячи гектаров пашни. Землю по воз-
можности приобретали и брали в аренду 
у пайщиков. Нетрудно подсчитать: за пять 
лет площадь обрабатываемых земель уве-
личилась в несколько раз.

Фермер отмечает, что сегодня земель-
ный вопрос является одним из самых не-
простых, ведь на территории района свою 
деятельность ведут и крупные сельхозто-
варопроизводители, и множество фермер-
ских хозяйств различного уровня по этой 

причине земельные участки имеют высо-
кую стоимость, территориально разнесены 
относительно друг друга. Кроме того, то, 
что можно приобрести или взять в аренду 
сегодня, требует серьезных вложений для 
введения в сельскохозяйственный оборот.

Со средствами производства так же не 
всё однозначно. Поэтому в начале своей 
деятельности рачительный фермер исполь-
зовал одну житейскую хитрость. Он практи-
чески не приобретал новую технику, цены 
на которую сегодня заоблачные. Здесь как 
нельзя кстати пригодилась полученная в 
черемховском горнотехническом колледже 
специальность – техник-механик.  

- На старте невозможно, да и не особо 
целесообразно влезать в кредиты, чтобы 
приобрести дорогостоящую, пусть и вы-
сокопроизводительную и энерговооружен-
ную технику – ведь сельскохозяйствен-
ное направление является достаточно 
рискованной отраслью бизнеса и может 
случиться так, что доходы от деятель-
ности не смогут перекрыть затраты на 
обслуживание и платежи по кредитным 
обязательствам. Поэтому в хозяйстве 
работают комбайны, трактора, грузови-
ки с пробегом, которые мы ремонтируем и 
подновляем, - говорит Евгений Ворожцов.

К посевной кампании 2024 года в фер-

мерском хозяйстве приступили 10 мая, а 
для завершения всех полевых работ потре-
бовалось порядка тридцати погожих дней. 
В этом сезоне объем посевных площадей 
составил около пятисот гектаров. Из них 
250 засеяны ячменем, 120 – пшеницей, 80 
–овсом и 55 – рапсом.

Евгений Ворожцов рассказал, что дан-
ная культура сегодня очень популярна сре-
ди сельхозтоваропризводителей Черемхов-
ского района, в том числе и небольших. 
По словам фермера, спрос на маслосемена 
рапса есть всегда, а рентабельность куль-
туры с лихвой покрывает затраты на её 
возделывание. 

- Коллеги говорят сей рапс и будешь 
с деньгами. Поэтому в этом году решил 
посеять чуть более пятидесяти гектаров 
в качестве эксперимента. Разумеется, 
есть и обратная сторона - рапс весьма 
капризная культура, к тому же подвер-
женная многим болезням и вредителям. 
Но в хозяйстве есть всё необходимое обо-
рудование, в том числе опрыскиватель, 
- поясняет Евгений Ворожцов.

Отметим, что прошлый сезон оказался 
для фермерского хозяйства весьма удач-
ным. По итогам уборочной урожайность 
пшеницы составила от 20 до 30 ц/га, ячме-
ня – около 40 ц/га, овса -20 ц/га. 

Говоря о дальнейшем развитии К(Ф)Х, Ев-
гений Ворожцов рассказал, что планирует 
и дальше увеличивать посевные площади, 
по возможности обновлять парк сельскохо-
зяйственных машин. А также наращивать 
поголовье крупнорогатого скота и свиней.  

Александр ГРОММ

ФЕРМЕРСТВО

Евгений ВОРОЖЦОВ: 
«Родная земля всех прокормит»

Минсельхоз Приангарья 
объявляет конкурс на получение 
грантов для развития семейных 
животноводческих ферм 
Министерство 
сельского хозяйства 
Иркутской области 
объявляет о начале 
конкурсного отбора на 
предоставление 
в 2024 году грантов 
в форме субсидий на 
развитие семейных 
животноводческих 
ферм на базе 
крестьянских 
(фермерских) хозяйств.

Размер гранта определяется 
региональным ведомством с уче-
том собственных средств К(Ф)Х и 
его плана расходов. Максималь-
ный размер гранта составляет не 
более 60% от затрат и не более 30 
млн рублей на одно хозяйство. 
При этом не менее 40% стоимости 

проекта – это собственные сред-
ства фермера.

На средства гранта фермеры 
могут построить и реконструиро-
вать производственные объекты, 
укомплектовать их необходимым 
оборудованием.

Заявочная документация при-
нимается в период с 04 июня по 
04 июля 2024 года через автома-
тизированную информационную 
систему «Личный кабинет сель-
скохозяйственных товаропроиз-
водителей».

Подробно с порядком прове-
дения конкурсного отбора, ус-
ловиями и сроком реализации 
конкурсных процедур можно оз-
накомиться на сайте министер-
ства. Дополнительная информа-
ция по номеру телефона 8 (3952) 
28-66-68.

Минсельхоз региона 
поддержит сельхозкооперативы
Министерство 
сельского хозяйства 
Иркутской области 
объявляет о начале 
конкурсного отбора 
для предоставления 
субсидий на возмещение 
части затрат 
сельскохозяйственным 
кооперативам в 2024 
году, связанных 
с расширением 
и модернизацией 
материально-
технической базы 
кооперативов.

Конкурс проводится в рамках 
реализации федерального про-
екта «Акселерация субъектов 
малого и среднего предприни-
мательства», входящего в состав 
национального проекта «Малое 

и среднее предпринимательство 
и поддержка индивидуальной 
предпринимательской инициа-
тивы», инициированного Пре-
зидентом России Владимиром 
Путиным.

Как сообщил министр сельско-
го хозяйства Иркутской области 
Илья Сумароков, в этом году суб-
сидируемая часть возмещаемых 
затрат увеличилась и составляет 
60%,  но не более 10 млн рублей 
из расчета на один сельскохозяй-
ственный кооператив.

- Благодаря государственной 
поддержке данного нацпроекта, 
получатели субсидии смогут 
приобрести сельскохозяйствен-
ную технику и необходимое обо-
рудование для оказания членам 
своего кооператива услуг по 
аграрным работам и переработ-
ке сельскохозяйственной продук-

ции, - отметил Илья Сумароков.

Всего по плану 2024 года суб-
сидию планируется предоставить 
19 сельскохозяйственным коо-
перативам. Общий размер госу-
дарственной поддержки составит 
более 75 млн рублей.

Прием заявочной документа-
ции осуществляется  региональ-
ным минсельхозом в  период с 
10 по 19 июня 2024 года через 
автоматизированную инфор-
мационную систему «Личный 
кабинет сельскохозяйственных 
товаропроизводителей».

Подробно с порядком прове-
дения конкурсного отбора, ус-
ловиями и сроком реализации 
конкурсных процедур можно 
ознакомиться на сайте мини-
стерства. Дополнительная ин-
формация по телефону 8 (3952) 
28-67-32.
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ЕСТЬ ПРОФЕССИЯЕСТЬ ПРОФЕССИЯ

16 июня 2024 года – День 
медицинского работника 
в России. В этот праздник 
почитают всех тех, кто причастен 
к врачебному делу. Особое место 
среди служителей Гиппократа 
занимают фельдшеры ФАПов, 
ведь без преувеличения говоря, 
этот человек обязан разбираться 
во всём. Какая бы проблема ни 
случилась со здоровьем 
у жителей сельской местности, 
они обращаются в ФАП.

Рабочий день заведующей фельдшер-
ско-акушерским пунктом села Верхний Бу-
лай Людмилы Николаевны Уваровой - это 
бесконечная череда дел, не терпящих отлага-
тельств: прием пациентов, диспансеризация, 
профилактические медосмотры, учет и выяв-
ление длительно и часто болеющих жителей, 
контроль над своевременным посещением 
лечебно-профилактических учреждений боль-
ными, а так же при необходимости нужно 
оказать доврачебную помощь пострадавшим 
в несчастных случаях, принять роды и осу-
ществлять патронажный обход взрослых и 
маленьких пациентов. Справиться со всем 
этим под силу не каждому. С таким ритмом 
жизни мало просто ходить на работу, этой 
профессией нужно дышать.

- У нас не существует времени суток, 
выходных и праздников. По сути, фельдшер 
ФАПа - универсальный доктор, знающий 
практически всё о здоровье целых семей на 
вверенной территории. Подчинить работе 

необходимо всё свое время, забыть о празд-
никах и выходных, потому что помощь че-
ловеку может понадобиться когда угодно. 

Одним словом, дел у земского доктора 
невпроворот. Численность обслуживаемого 
Верхнебулайским ФАПом населения более 
600 человек. 

И у каждого из них - свои проблемы, болез-
ни. А ещё Людмила Николаевна обслуживает 
детский сад и школу, под чутким её наблю-
дением также беременные и новорожденные. 
Нагрузка высокая, но за 40 с лишним лет ста-
жа женщина ни разу не пожалела о том, что 
выбрала для себя профессию медика. После 
окончания Зиминского медучилища в 1980 году 
по распределению попала в Черемховский рай-
он, начала принимать первых своих пациентов 
и так полюбила здешние места и людей, что 
осталась тут насовсем. Вышла замуж, родила 
и вырастила троих детей. Дочь Ирина тоже 
пошла по ее стопам - работает в ЛОР-отделении 
Черемховской городской больницы № 1.

- Любовь к медицинскому делу или есть, 
или не стоит выбирать такую профессию 
вовсе. Без сострадания и отзывчивости не-
возможно снискать уважение пациентов. 
Особенно это касается людей преклонного 
возраста. Приходя на прием, они зачастую 
начинают разговор не с жалоб на здоровье, а 
с рассказа о том, как им живётся, какие про-
блемы, - раскрывает нюансы работы Людмила 
Николаевна. – Так что фельдшер сельского 
ФАПа - это не только медработник, а ещё и 
психолог, а иногда педагог. Само собой, нельзя 

забывать и о том, что от твоих действий 
зависит жизнь человека, нельзя упускать ни 
одной мелочи. Сельскому фельдшеру прихо-
дится быть знатоком в терапии, педиатрии, 
гинекологии. Много знаний приходит с опы-
том, но и без теории не обойтись.

Людмила Николаевна признаётся, что не 
может пройти мимо чужой беды, боли. Навер-
ное, поэтому и пользуется особым авторитетом 
у односельчан.

- Никак не могу собраться на пенсию, 
отговаривают и жители, и руководство ад-
министрации, да и самой пока не представ-
ляется, каково это жить без ежедневной 
заботы о людях.

ФАП в с. Верхний Булай обновленный, он 
открылся в феврале 2023 года по областной 
программе модернизации и развития первично-
го звена здравоохранения. Ранее медицинскую 
помощь жители села получали в маленьком 
одноэтажном деревянном приспособленном 
здании 1906 года постройки. Общая площадь 
нового здания – 116,26 кв. м. Здесь оборудованы 
автономные системы электро- и водоснабжения, 
созданы все условия для диагностики, лечения 
и профилактических мероприятий. Есть отдель-
ные процедурный и прививочный кабинеты, 
современное техническое оснащение. 

Коллектив ФАПа небольшой, но надежный 
и трудолюбивый: помимо нашей героини в 
нём уже третий год работает фельдшер Ека-
терина Сергеевна Вахнина и технический 
сотрудник Ольга Юрьевна Черкалова. За те 

годы, что посвятила Людмила Николаевна 
медицине, приходилось сталкиваться с разны-
ми случаями. Доводилось и роды принимать 
на дому, и оказывать неотложную помощь. 

- Бывает, идешь после рабочего дня устав-
шая и думаешь, сил больше нет ни на что. А 
потом встретишь тех, кто от чистого серд-
ца благодарит тебя за твой труд и заботу, 
кто с нетерпением ждет твоего посещения и 
медицинских рекомендаций, и понимаешь, что 
всё делаешь правильно, - с улыбкой говорит 
женщина. И с этим невозможно поспорить.

Анна ПОПОВА

ДЕНЬ ЗА ДНЁМ

Школа, где будущее 
не подвергается сомнению
ЮБИЛЕЙЮБИЛЕЙ

Это была церковно-приходская. В неболь-
шом здании с одним классом, она просуще-
ствовала до середины 20 века. И, что приме-
чательно, основа современной школы – всё 
тот же небольшой домик. Вокруг которого с 
течением лет просто пристраивали ещё поме-
щения. В той самой единственной классной 
комнате ныне находится кабинет биологии.

В омуте лет потерялись и имена первых 
учителей. В летописи школы отражены све-
дения с 1934 года. Тогда просвещением в селе 
занимался Павел Пилюгин. Его сменила Та-
тьяна Николова через два года, но тоже нена-
долго – до 1939 года. Из той летописи следует, 
что далее в село приехала молодая учитель-
ница Дарья Становенкова. Она вышла замуж 
за местного парня с фамилией Баринков и 
прожила в Тунгуске до конца своих дней. В 
школе Дарья Ильинична проработала 32 года.

До середины прошлого века школа была 
семилетней. Потом, с увеличением числа 
учеников, потребовалось больше места. Так 
появился первый пристрой, а школу переи-

меновали в восьмилетнюю.

Через 8 лет, в конце 50-х, на территории 
построили ещё одно здание. Сейчас в нём 
кабинет начальных классов. И, наконец, в 
1974 году школа получает право называться 
средней, а основное здание прирастает ещё 
несколькими кабинетами за счет перевезен-
ной школы из деревни Белые Ключи.

В школьной летописи сохранены имена 
всех заведующих и директоров начиная с 
1937 года. Их 13 человек и каждый оставил 
свой неповторимый след в образовании селян.

В эту же летопись вписаны имена тех 
учеников, что являются гордостью школы. 
Они не просто блестяще окончили обучение, 
получив соответствующие награды, но и при-
менили знания во благо Родины, прославив 
этим первую альма-матер. С золотой медалью 
окончили тунгусскую школу писатель-публи-
цист Алексей Кривель и Галина Иванова. С 
серебряной – Николай Мельник и Людмила 
Баренкова.

Золотым фондом педагогического состава 
средней школы по праву считаются такие 
учителя как Вера Тарасова, Галина Цесарен-

ко, Татьяна Белькова, Римма Лохова, Нина 
Ермаченко.

Многие из выпускников возвращались в 
стены родной школы уже в качестве учителей, 
да так и работали в ней до окончания трудовой 
деятельности.

Юбилейную дату отмечали в два приема. 
1 июня празднование приурочили ко Дню 
защиты детей и центром внимания стали 
школьники. В том числе и те, кто покинул 
школу много лет назад. Например, выпускни-
цы 1976 года Ольга Иннокентьевна Булых и 
Екатерина Дмитриевна Бабкина. Ещё на юби-
лей приехали выпускники 1984 года, 1985-го, 
1986-го. И даже 1956-го – Галина Георгиевна 
Белинская, которой исполнилось нынче 83 
года. Выпуск 1970-го представлял Владимир 
Николаевич Кравцев – тоже житель Тунгуски.

Праздник в первый летний день полу-
чился теплый, светлый, душевный. Старшее 
и юное поколения нашли общий язык пони-
мания. Умудренные опытом делились им с 
теми, кто только начинает своё путешествие 
в страну знаний.

Вспоминали педагогов, ушедших в луч-
ший мир, общались с теми, кто продолжает 
работать в школе, несмотря на возраст. Как, 
например, Вера Никифоровна Тарасова, учи-
тель химии, чей педстаж 44 года, или Людми-
ла Георгиевна Ермаченко, учитель физики.

Второй день праздника пришелся на 7 
июня. На этот раз чествовали ветеранов педа-
гогического труда и действующий коллектив.

Гостями были мэр Черемховского района 
Сергей Марач и его заместители Евгений 
Артёмов и Евгений Манзула, а также руково-
дитель аппарата районной администрации 
Марина Рихальская. Гости приехали не с пу-
стыми руками, мэр подарил школе цветной 
принтер и вручил грамоты коллективу педа-
гогов. От отдела образования тоже вручили 
грамоты и благодарственные письма.

Но самый необычный подарок приготови-
ла для своих коллег директор школы Галина 
Кочнева (кстати, тоже выпускница школы, 

вернувшаяся на малую родину учителем 
биологии и географии). Галина Николаевна 
подарила всем ветеранам-педагогам и ны-
нешнему педагогическому составу именные 
кубки. Очень трогательный момент, конечно 
же, останется теплым воспоминанием в душе 
каждого. А кубки будут свидетельствовать и 
отражать тот вклад, что сделан носителями 
знаний для юных тунгусчан, познающих мир 
в этом удивительно-прекрасном, неповто-
римом уголке Черемховского района, в этих 
надежных стенах просвещения, помнящих 
как зарождался двадцатый век, его зарю и все 
образовательные процессы на протяжении 
123-летней истории страны.

Можно по-разному трактовать события, 
происходящие в стране и в той крохотной 
части, где довелось провести свой земной 
отрезок жизни. Но пока стоят крепко стены, 
возведенные предками на совесть, пока в 
них звучат задорные детские голоса, как в 
тунгусской школе, пока в них жива память – 
будущее не подвергается сомнению. И пусть 
это будущее для школы, её хозяев – учителей 
и учеников окажется долгим, надежным, как 
сами стены.

Ярослава ЯРИНА

Послесловие. На юбилее школы была 
проведена акция – заложили аллею в честь 
защитников Отечества. В акции приняли уча-
стие выпускники прошлых лет. Было посаже-
но 20 кустов сирени. 

У средней школы села Тунгуска этот год юбилейный. В 1974 году она стала десятилетней, и тогда у местных 
детей появилась возможность получать аттестаты у себя на месте. А сама история образования в таежном селе 
уходит корнями в начало прошлого века. Но точную дату не знает никто. Называют примерную – 123 года. 

Универсальный доктор
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Подразделение «Сибирь» 
СХАО «Белореченское» 
успешно завершило 
посевную кампанию-2024. 
Об этом сообщил 
директор ОПХ «Сибирь» 
Евгений Корбовской. 
Помимо подведения 
итогов весенних полевых 
работ, он озвучил 
производственные 
планы в отрасли 
растениеводства.

Руководитель сельхозпредпри-
ятия акцентировал внимание на 
том, что завершить посев всех ви-
дов культур в этом сезоне удалось 
на десять дней раньше среднемно-
голетних сроков. А итогом весен-
них полевых работ стали более 29 
тысяч гектаров посевов зерновых, 
масличных и кормовых культур.

По словам директора, прове-
сти посевную кампанию в этом 
году в более сжатые сроки удалось 
благодаря благоприятным погод-

ным условиям, а также тщатель-
ной подготовке к старту полевых 
работ. В том числе за счет прове-
дения предпосевной обработки 
полей, проведенной в осенний 
период и весной. 

- Считаю, что посевная кам-
пания этого года проведена на 
высочайшем уровне с соблюде-
нием технологий посева и агро-
технических сроков. Несмотря 
на то, что непосредственно к 
севу мы приступили 29 апреля, 
ресурсные возможности предпри-
ятия помогли быстро набрать 
хороший темп и завершить все 
работы 30 мая. Также необходи-
мо отметить профессионализм 
старших специалистов расте-
ниеводческого подразделения за 
слаженную работу и конструк-
тивное взаимодействие с коллек-
тивом механизаторов, - отметил 
Евгений Корбовской.

Общая структура посевов в 
этом сезоне определена следую-
щим образом. Зерновые разме-
стили на 16,5 тысячах гектаров. 
Посевные площади рапса в этом 
году составили 6,4 тысячи гекта-
ров. Тысячу гектаров засеяли соей. 
Остальные площади посева заня-
ли кормовые культуры. Из них 3,6 
тысячи гектаров заняты кукурузой 
и почти столько же однолетними 
сенажными культурами. 

Руководитель отметил, что 

одной из приоритетных задач 
для растениеводов предприятия 
в этом сезоне является повыше-
ние продуктивности полей. А по 
итогам этого года ОПХ «Сибирь» 
планирует произвести минимум 
53,7 тысяч тонн зерна в амбарном 
весе. Маслосемян рапса в этом 
году планируют получить по 20 
ц/га, а запланированная сред-
няя урожайность сои в хозяйстве 
должна составить 13 ц/га.

- Соя для нашего предприя-
тия культура новая, требующая 
специфических условий для успеш-
ного возделывания, поэтому для 
её размещения специалисты агро-
номической службы подобрали 
участки, соответствующие всем 
агротехническим параметрам. 
Уверен, что по итогам полевод-
ческого сезона все обозначенные 
производственные планы будут 
выполнены в полном объеме, - от-
метил Евгений Корбовской.

Кроме того, важно не только 
вырастить, вовремя убрать, но и 
сохранить полученный урожай. 
Так, в Нижней Ирети в течение 
лета построят новое зернохрани-
лище вместимостью в две тысячи 
тонн. На данный момент заверше-
ны все подготовительные работы. 

Сегодня ОПХ «Сибирь» при-
ступило к следующему этапу поле-
вых работ – химической прополке. 
В полях работают три растение-

СЕЛЬСКОЕ ХОЗЯЙСТВО

Об итогах посевной кампании, 
чего ждать от сельскохозяйствен-
ного сезона этого года и каким бу-
дет новый урожай рассказал стар-
ший агроном ОПХ «Петровское» 
СХАО «Белореченское» Алексей 
Молчанов.

По словам руководителя агроно-
мической службы подразделения, 
в этом сезоне объем посевных пло-
щадей в Черемховском и Усольском 
районах превысил 27 тысяч гекта-
ров. Пшеницей и ячменем засеяли 
по семь тысяч гектаров, шесть тысяч 
– рапсом, тысячу – соей. Помимо 
этого, посеяли почти 600 гектаров 
овса и 200 гектаров гороха. 

- В этом году на полях ОПХ 
«Петровское» появилась новая 

культура – это соя. И первые 
обозначенные планы по средней 
урожайности в 13 ц/га дости-
жимы. Мы учли все условия для 
успешного роста, развития и 
вызревания данной культуры, - 
пояснил Алексей Молчанов. 

Так, для обеспечения необхо-
димого количества влаги в почве 
во время посева и в течение все-
го сезона большую часть посевов 
сои разместили в окрестностях 
деревни Худорожкина. Алексей 
Молчанов рассказал, что данное 
территориальное расположение 
выбрано неспроста, ведь много-
летние наблюдения показали, что 
данное направление в течение 
летнего сезона является наиболее 
влагообеспеченным. 

Евгений КОРБОВСКОЙ: 
итоги посевной кампании 
и планы на урожай

водческих звена или семь специ-
ализированных сельскохозяй-
ственных машин. А через неделю 
подразделение начнет готовиться 
к старту «зеленой жатвы». 

Евгений Корбовской расска-
зал, что в этом году ОПХ «Сибирь» 
планирует заготовить порядка 
двух тысяч тонн сухого сена, что 

несколько меньше, чем в про-
шлом году. Директор пояснил, 
что данный вид корма в хозяйстве 
используют только в рационах 
для телят и новотельных коров, 
поэтому площади многолетних 
костровых трав сокращают. 

Александр ГРОММ

Евгений Евгений КОРБОВСКОЙКОРБОВСКОЙ, , 
директор ОПХ «Сибирь»директор ОПХ «Сибирь»

Главней всего - посевы в поле  
Алексей МОЛЧАНОВ, старший агроном 
ОПХ «Петровское» об итогах посевной кампании

Бескрайние зелёные ковры – это дружные всходы 
яровых культур. Великолепна летняя панорама 
Черемховского района. Однако за визуальной 
красотой стоит громадный труд земледельцев. 
Только им известно, чего стоила эта рукотворная 
живописность. И в отличие от обывателя полеводы 
глядят на поля не с любованием, а с надеждами на 
весомый каравай.

Также старший агроном рас-
сказал, что есть свои особенности 
и в уборке сои, ведь наиболее про-
дуктивные стручки расположены 
внизу стебля. Это от пяти до ше-
сти сантиметров от поверхности 
земли, что достаточно сильно ос-
ложняет уборку и значительно по-
вышает потери урожая на полях.

Работать над их снижением 
начали ещё в период весенних по-
левых работ. Так, во время посев-
ной старались строго выдерживать 
необходимую глубину заделки се-
мян, провели прикатывание грун-
та, что позволило ещё уменьшить 
глубину залегания семян. 

Алексей Молчанов отметил, что 
есть своя специфика и в уходе за 
соей. Для большинства сельскохо-
зяйственных культур допустимо 
внесение смешанных или комби-
нированных препаратов, направ-
ленных на борьбу со злаковыми и 
широколистными сорняками, бо-
лезнями растений и вредителями, а 
также содержащими минеральные 
внекорневые подкормки. 

- Посевы сои обрабатывают-
ся гербицидами, инсектицидами 
и подкормками поочередно. То 
есть за сезон механизаторы на-
шего хозяйства проведут мини-
мум шесть обработок, - пояснил 
Алексей Молчанов. 

Кроме того, он рассказал, что 
сегодня на полях ОПХ «Петров-
ское» активно ведутся уходовые 

мероприятия. Так, на посевах 
рапса проведена первая обработка 
против вредителей, а на ячмен-
ных полях проводится химическая 
прополка. Алексей Молчанов от-
метил, что на текущую дату прой-
дена первая тысяча гектаров. Все 
посевные площади обработают в 
течение недели. В среднем за сме-
ну каждая из шести, имеющихся 
в хозяйстве, специализированных 
сельскохозяйственных машин спо-
собна внести необходимые препа-
раты на площади в 400 гектаров. 

В направлении производства 
сочных кормов для КРС, специ-
алист обратил внимание на то, 
что посевы кормовых культур, в 
частности кукурузы, составили две 
тысячи гектаров. Площади посева 
однолетних сенажных культур со-
ставили 2,6 тысячи гектаров.

В целом посевную кампанию 
2024 года Алексей Молчанов на-
зывает достаточно успешной для 
подразделения. Связано это в пер-
вую очередь с благоприятными 
погодными условиями и тщатель-
ной подготовкой к проведению 
весенних полевых работ. 

- Успех в сельском хозяйстве 
зависит от множества факто-
ров, и одним из самых важных 
является погода. В начале по-
севной были опасения, что семе-
нам может не хватить влаги, 
имеющейся в почве, но ситуация 
изменилась. Также хочу особо от-
метить работу специалистов, 
готовивших технику к выходу в 
поля, - сказал Алексеей Молчанов.

Александр ГРОММ

Алексей Алексей МОЛЧАНОВМОЛЧАНОВ, , 
старший агроном ОПХ «Петровское»старший агроном ОПХ «Петровское»

Подготовка семенного материала к посевуПодготовка семенного материала к посеву

Техника в полях ОПХ «Петровское»Техника в полях ОПХ «Петровское»
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ПРАЗДНИЧНАЯ ДАТАПРАЗДНИЧНАЯ ДАТА

День отца - праздник относительно новый 
и малоизвестный. Большинство стран 
мира отмечают его в третье воскресенье 
лета - в 2024 году это 16 июня, а в нашей 
стране - в третье воскресенье октября - 
соответствующий указ подписал президент 
России в 2021 году. 

Поэтому российские папы вполне могут праздновать свой 
день дважды. В канун летнего Дня отца, мы побеседовали с 
председателем Черемховского районного отделения совета 
отцов, многодетным папой Сергеем Васильевым из п. Ми-
хайловка и убедились в том, что большая семья для мужчины 
– мощный стимул двигаться вперед.

Словосочетание «многодетный отец» не так привычно зву-
чит, как «многодетная мать». Принято считать, что именно на 
долю мам приходится нелегкая ноша воспитания нескольких 
детей. Однако жизнь многодетного отца полностью подчинена 
потребностям и проблемам семьи. Папы наравне с мамами 
воспитывают своих сыновей и дочек личным примером, ста-
новясь для них непререкаемым авторитетом и главой семьи.

- Как поется в известной детской песенке, папа может 
все, что угодно. Я бы перефразировал так: «Папа может 
всему научить», - Сергей Геннадьевич улыбается. – Жизнь 
многодетной семьи диктует определенные правила и прин-
ципы воспитания, они, кстати, могут быть полезными и 
для тех, кто воспитывает единственного ребенка. Первым 
и главным законом в нашей семье я считаю взаимное ува-
жение. А в большой семье это особенно ценно. Нас много, мы 
все разные, со своими характерами, настроением, мнениями 
по всяким вопросам, но я учу своих детей уважать чужой 
труд, ценить внимание и всегда стараться понять того, 
кто рядом с тобой.

Сергей Васильев – едва ли не самый известный многодет-
ный папа в Черемховском районе. Преподаватель технологии 
и основ мировой религии в школе № 3 п. Михайловка вместе 
с супругой Анастасией воспитывает шестерых детей. Говорит, 

что никогда и не мечтал о такой большой семье, но безмерно 
счастлив, что она у него появилась.

- С женой мы в этом году уже отметили 10-летний юби-
лей со дня свадьбы. Познакомились в городе Свирске, откуда 
она родом, полюбили друг друга и быстро приняли решение 
пожениться. Настя тогда уже воспитывала старшего сына, 
которого теперь я наравне с остальными детьми считаю 
своим родным. Зарегистрировали брак, обвенчались, и бог 
послал нам великое счастье – ещё пятерых детей. 

Два сыночка и четыре лапочки-дочки – это юное поко-
ление семьи Васильевых. Младшие пятеро – школьники и 
дошколята, а вот старшему Руслану вот-вот исполнится 18. 
Парень размышляет над своим будущим, родители готовы 
поддержать любое его решение.

- Если всё хорошо сложится с обучением, то поддержим 
любое направление, поскольку считаем и так учим детей, 
что почетна и важна каждая работа. Однако если призовут 
в армию, то пойдет служить. Это долг любого мужчины – 
уметь защищать свою Родину, - отмечает отец.

К слову, патриотизм и любовь к своей Родине – ещё один 
важный аспект воспитания в семье нашего героя.

- Я сам так считаю и вкладываю это в детей – где ты 
родился и вырос, там ты нужнее и полезней всего. Неза-
служенно принято полагать, что получив образование, 
необходимо стремиться уехать жить в мегаполис. Родной 
край, где тебе известно и нравится всё – вот лучшее место 
для саморазвития. Вкладывайся в процветание своей малой 
родины, работай на благо там, где живешь, и получишь в 
ответ положительный результат.

Несколько лет семья Васильевых занимается благотвори-
тельностью: помогают людям, попавшим в трудную жизненную 
ситуацию: оказывают материальную, моральную и даже физи-
ческую поддержку. Такое неравнодушное отношение к чужим 
проблемам и привело Сергея Геннадьевича в общественную 
организацию «Ассоциация совета отцов Иркутской области».

- Поскольку я педагог, то всегда на виду у жителей на-
шего небольшого поселка. Руководство администрации и 

отдела образования предложили мне возглавить районное 
отделение совета отцов и я, не раздумывая, согласился. По-
чему бы и нет, когда я и так занимаюсь вопросами благотво-
рительности, патриотического и духовно-нравственного 
воспитания. Подобрали ещё несколько ответственных и 
активных единомышленников, и работа заладилась. 

В 2023 году региональному отцовскому общественному 
движению исполнилось 15 лет. В 2020 году была учреждена 
«Ассоциация совета отцов Иркутской области», которая стала 
координатором всей отцовской общественной деятельности в 
Приангарье. Сейчас она объединяет 28 муниципальных советов. 
Одна из главных задач ассоциации – создание во всех 42 муни-
ципальных образованиях Иркутской области советов отцов. До-
бровольцы организации проводят мероприятия, направленные 
на укрепление института семьи, занимаются наставнической 
деятельностью с детьми и родителями, оказывают помощь нуж-
дающимся семьям, организуют мероприятия по обеспечению 
безопасности и пропаганде здорового образа жизни.

- Быть хорошим отцом – это несложно, подводит итог 
беседы Сергей. – Главное любить детей, уважать их мнение, 
невзирая на юный возраст, уметь их слышать и дарить им 
свои внимание и заботу. Тогда любой ребенок, даже самый 
«колкий», как ежик, подросток ответит взаимностью 
и раскроет огромный потенциал. Уверен, хорошее есть в 
каждом человеке.

Анна ПОПОВА

ТВОИ ЛЮДИ, РАЙОН

Супруги Моськины: 
настоящая любовь – это уважение

Читая статьи о семейных парах, отмечаю-
щих золотой юбилей свадьбы, всегда восхи-
щаешься этими людьми, которые в течение 
долгих лет были и остаются надежной опорой 
друг для друга, верные своей первой любви. 
Сегодня нам хочется рассказать о замечатель-
ной супружеской паре из села Голуметь. 

В Год семьи, объявленный президентом 
РФ В.В. Путиным, супруги Геннадий Иванович 
и Мария Николаевна Моськины отметили 
золотую свадьбу - 50-летие совместной жизни.

Судьба свела их в далёкие школьные годы. 
Маша пришла учиться в 9 класс голуметской 
школы, где учился Гена в 10 классе. Геннадию 
очень приглянулась скромная, симпатичная 
девушка. Вот так и познакомились теперешние 
золотые юбиляры. Сердцем потянулись друг 
к другу, начали дружить. После окончания 
школы Геннадий служил в рядах Советской 
армии, в городе Братске в отдельном батальо-
не связи, а Маша с нетерпением ждала своего 
возлюбленного, окончила школу, работала на 
Черемховской швейной фабрике. После завер-
шения армейской службы молодые больше не 
расставались. 1 июня 1974 года сыграли свадь-
бу, так и началась счастливая жизнь молодых.

«Все бывает в жизни, – говорит Геннадий 
Иванович напутственно. – Главное – любые 
невзгоды нужно принимать спокойно, с досто-
инством». И как он считает, именно уважение 
друг к другу и любовь позволяют им столько 
лет идти рука об руку. «Всегда, везде и всюду 
мы вместе», – делится Мария Николаевна. 

Молодой муж поступил в Иркутский сель-
скохозяйственный институт на факультет 

электрификации. «А я как ниточка за иголоч-
кой - шутит Мария Николаевна. – уволилась с 
фабрики и уехала за мужем в Иркутск. Пока 
муж учился, работала продавцом». 

В ноябре 1975 года у нас родился сын 
Гена. «Я тогда впервые почувствовал 
огромную радость от того, что стал от-
цом!» – делится Геннадий Иванович. В то 
время декретный отпуск был всего 2 месяца, 
места в яслях не давали, не было городской 
прописки, поэтому Гену-младшего отвезли 
к родителям Марии Николаевны. 

По окончании института супруги верну-
лись в теперь уже родное село, где воссое-
динилась молодая семья. Приобрели домик, 
начали обустраивать семейное гнездышко. 
Геннадий Иванович стал работать по специ-
альности в совхозе «Голуметский», Мария Ни-
колаевна устроилась в Голуметский рабкооп 
продавцом, затем перешла работать в совхоз 
«Голуметский» инспектором отдела кадров. 
В сентябре 1980 года в семье произошло по-
полнение, родился сын Андрей, с воспитанием 
помогли родители Геннадия Ивановича. С 
теплом вспоминает своего свекра и свекровь 
Мария Николаевна, жили они всегда в мире и 
согласии и были примером для подражания. 

Нужно отметить, что основа жизни 
этой семьи – труд. Мария Николаевна – 
гостеприимная, аккуратная, заботливая 
жена, мама и бабушка, очень общительная, 
ответственная и верная подруга. Геннадий 
Иванович – терпеливый, заботливый муж, 
отец и дедушка. 

Геннадий Иванович в институте окончил 

военную кафедру, неоднократно проходил 
военные сборы в Гусиноозерске, был коман-
диром мотострелкового взвода. Имеет звание 
старшего лейтенанта. 

Супруги Моськины никогда не сидят без 
дела. Двери их дома всегда открыты для близ-
ких и родных людей. Летом они занимаются 
огородом, ведут небольшое хозяйство, осенью 
делают заготовки. Очень любят ходить за 
грибами и ягодами. 

В теперь уже большой и дружной семье 6 
внучек, 1 внук и 1 правнук. «Своих детей неког-
да было растить, – смеется Мария Николаев-
на, - сейчас, находясь на заслуженном отдыхе, 
всё свое время уделяем внукам и правнуку». 

Пятьдесят лет – это большой срок, но, как 
говорят супруги, пролетело время очень бы-
стро. В памяти они хранят только счастливые, 
светлые моменты жизни, оставляя в стороне 
горести, трудности и проблемы, которые они с 
честью преодолевали и преодолевают вместе. А 
жизнь не раз их проверяла на прочность. Они 
многое пережили вместе и многое сделали. И 
быть вместе столько лет могут лишь те люди, 

которые поистине дорожат своей половинкой.

«Секрет семейного счастья, это не толь-
ко любовь, но и уважение, умение выслушать 
друг друга и вовремя промолчать, чтобы 
не разгорелся скандал на ровном месте», - 
практически вместе высказали свою мысль 
золотые юбиляры. 

От таких людей мы получаем величайший 
и бесценный дар – умение ценить друг друга, 
жить в любви и заботе друг о друге.

Возвращаясь из гостей, поймали себя на 
мысли, что от встречи с семьей Моськиных 
и общения с этими приятными, добрыми 
людьми на душе стало хорошо и легко. От 
всего сердца желаем Геннадию Ивановичу и 
Марии Николаевне, чтобы никогда не погас 
их семейный очаг и пусть его тепло согревает 
детей, внуков и правнуков. Мир вашему дому! 
Счастья вашей семье!

Л. ПРОКОФЬЕВА
директор ОГБУ «УСЗСОН 

по городуЧеремхово, 
Черемховскому району

и городу Свирску»

Отец – молодец

ЗОЛОТАЯ СВАДЬБАЗОЛОТАЯ СВАДЬБА

Истинная любовь – она как золото: никогда не тускнеет и с годами 
становится лишь ценнее. Золотой юбилей свадьбы, 50-летие 
совместной жизни – одно из самых значимых событий в жизни 
семьи. Золотая свадьба – это важная страница семейной летописи, 
незабываемый и счастливый момент.
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С начала 2024 года более 700 
правопреемников в области получили 
средства пенсионных накоплений 
С начала 2024 года 
Отделение СФР по 
Иркутской области 
выплатило средства 
пенсионных 
накоплений более 700 
правопреемникам умерших 
родственников. Сумма 
выплат составила более 
43,8 миллиона рублей. 

Владелец накоплений вправе 
при жизни определить правопреем-
ников этих средств, указав их в за-
явлении. Если же такого заявления 
нет, то после его смерти средства 
пенсионных накоплений будут вы-
плачены правопреемникам первой 
очереди (детям, родителям, супру-
гам), а если таких родственников 
нет, то правопреемникам второй 
очереди — дедушкам, бабушкам, 
внукам, сестрам и братьям. 

«Для назначения выплаты 
правопреемникам необходимо в 
течение 6 месяцев с даты смерти 
родственника обратиться в ОСФР 
или в негосударственный пенси-
онный фонд, если накопительная 
пенсия умершего формировалась 
там. Если правопреемники не успе-
ли обратиться в 6-месячный срок, 
то восстановить право на получе-

ние выплаты можно будет только 
в судебном порядке», — пояснил 
управляющий ОСФР по Иркутской 
области Алексей Макаров.

Средства пенсионных накопле-
ний могут быть выплачены право-
преемникам, если смерть родствен-
ника наступила до назначения ему 
выплаты за счет средств пенсионных 
накоплений или до перерасчета её 
размера с учетом дополнительных 
пенсионных накоплений. После на-
значения ему срочной пенсионной 
выплаты правопреемники вправе 
получить только невыплаченный 
остаток этих средств. Если же граж-
данину была установлена выплата 
накопительной пенсии (бессрочно), 
в случае его смерти средства пенси-
онных накоплений правопреемни-

кам не выплачиваются.

Напомним, средства пенсион-
ных накоплений могут быть у жен-
щин 1957–1966 года рождения и у 
мужчин 1953–1966 года рождения, 
за которых в период с 2002 по 2004 
годы работодатель перечислял стра-
ховые взносы на накопительную 
часть пенсии, и у граждан 1967 года 
рождения и моложе, в отношении 
которых работодатель перечислял 
страховые взносы на накопитель-
ную часть пенсии с 2002 по 2013 
год. Также пенсионные накопления 
есть у участников Программы софи-
нансирования пенсий и у тех, кто 
направил средства материнского 
капитала на формирование нако-
пительной пенсии. 

Более 7 тысяч семей в области 
получают ежемесячную 
денежную выплату из средств 
материнского капитала 
В Иркутской области 
7 190 семей получают 
ежемесячную денежную 
выплату из средств 
материнского капитала. 
С начала 2024 года на 
эти цели региональное 
Отделение Социального 
фонда России перечислило 
400 миллионов рублей. 
Размер выплаты 
составляет 19 321 рубль 
для северных районов 
региона, 15 315 рублей — 
для южных.

Направить средства материнско-
го капитала на ежемесячную выпла-
ту можно на любого ребенка в семье 
в возрасте до трех лет. Для её назна-
чения доход на каждого члена семьи 
не должен превышать двукратный 
размер прожиточного минимума на 
душу населения в регионе. В Иркут-
ской области в южных территориях 
среднедушевой доход не должен 
превышать 30 315 рублей, а в север-
ных — 39 836 рублей. 

«Подать заявление о распо-
ряжении средствами маткапи-
тала на получение ежемесячной 
выплаты можно в любое время 
со дня рождения ребенка. Однако 
если подать его до достижения 
малышом 6-месячного возраста, 

то выплата будет установлена с 
месяца рождения ребенка, если по-
дать заявление позднее —выплату 
назначат с месяца обращения», — 
пояснил управляющий Отделением 
СФР по Иркутской области Алексей 
Макаров.

Заявление можно подать дистан-
ционно через портал Госуслуг либо 
лично в МФЦ или любой клиент-
ской службе Отделения СФР. Выпла-
та устанавливается на 12 месяцев. 
Повторное заявление может быть 
подано в последний месяц периода, 
на который назначена выплата.

Напомним, что с 1 февраля 2024 
года размер материнского капитала 
составляет 630 380 рублей для семей 
с одним ребенком (рожденным или 
усыновленным с 2020 года), при 
этом если в семье появится второй 
ребенок, материнский капитал до-
полнительно увеличивается на 202 
643 рубля. Для семей, в которых вто-
рой ребенок появился с 2020 года, 
а также третий и любой последую-
щий, если до его появления права 
на материнский капитал не было, 
размер составит 833 024 рубля.

Если у вас остались вопросы, вы 
всегда можете обратиться в единый 
контакт-центр Отделения СФР по 
Иркутской области, позвонив по 
телефону: 8 (800) 100-00-01 (звонок 
бесплатный).

Сотрудники полиции рекомендуют 
проверять корректность данных 
при получении загранпаспортов.
Обращаем внимание, что 11 
декабря 2023 г.
постановлением 
Правительства Российской 
Федерации № 2090 от 09 
декабря 2023 г. внесены 
изменения в Федеральный 
закон от 15 августа
1996 г. № 114-ФЗ 
«О порядке выезда из 
Российской Федерации 
и въезда в Российскую 
Федерацию» в части 
изъятия заграничных 
паспортов органами 
пограничного контроля 
при прохождении границы 
Российской Федерации. 
В которых допущены 
ошибки и опечатки при их 
оформлении.

Во избежание технических не-
точностей сотрудники отдела по 
вопросам миграции обращаются к 
заявителям с просьбой при полу-
чении загранпаспортов проверять 
корректность данных, а именно 
правильность написания личных 
сведений, таких как: фамилия, имя, 
отчество, дата рождения, место 

рождения, пол. В том числе поли-
цейские напоминают, что трансли-
терация фамилии и имени долж-
на соответствовать требованиям. 
Если вы обнаружили ошибку или 
опечатку в своем загранпаспорте, 
необходимо обратиться в подраз-
деление по вопросам миграции по 
месту жительства или фактического 
пребывания для замены паспор-
та. Замена паспорта в таком случае 
происходит без взимания государ-
ственной пошлины.

В случае обнаружения ошибок 
пограничными службами вам будет 
отказано в выезде за пределы грани-
цы РФ, а ваш загранпаспорт будет 
изъят и признан недействительным. 

Сотрудники отдела по вопросам 
миграции Межмуниципального 
отдела МВД России «Черемхов-
ский» напоминают: чтобы избе-
жать неприятности и успеть вовре-
мя заменить паспорт, внимательно 
проверяйте все свои данные на 
наличие несоответствий при его 
получении. Тем, у кого уже имеется 
загранпаспорт, советуем проверить 
его ещё раз.

Межмуниципальный отдел 
МВД России 

«Черемховский»

Финансовая грамотность 
при заключении сделок и договоров
Финансовая грамотность 
- это способность 
планировать бюджет, 
контролировать доходы 
и расходы, создавать 
и приумножать 
накопления, а также 
правильно выбирать 
кредитные и страховые 
продукты.

Основные правила, которыми 
следует руководствоваться при за-
ключении различного рода финан-
совых сделок и договоров.

Прежде чем подписывать дого-
вор, прочтите его и получите пол-
ную информацию об условиях. Вы 
имеете право получить полную и 
достоверную информацию о следу-
ющих основных параметрах услуги:

- содержание услуги;

- сумма и сроки всех платежей, 
которые должны сделать вы и кото-
рые будут сделаны финансовой ор-
ганизацией в вашу пользу (в т.ч. за 
дополнительные/связанные услуги);

- обязательства сторон по договору;

- штрафы и пени за невыполне-
ние обязательств;

- риски, вероятности выигрышей 
и потерь;

- возможность досрочного пре-
кращения сделки и связанные с 
этим потери;

- детальная процедура оказания 
услуги (от заявки до закрытия дого-
вора) и др.

Задавайте уточняющие вопро-
сы, если вам непонятно что-то из 
объяснений сотрудника финансо-
вой организации или неясен смысл 
каких-то выражений в документе. 
Важно четко понимать суть и все 
основные детали вашей сделки.

Ваше право на раскрытие ин-
формации об условиях договора до 
момента его заключения защищено 

Законом РФ от 07.02.1992 N 2300-1 
«О защите прав потребителей».

Договор - это письменное свиде-
тельство о решениях, которые вы при-
няли, он предоставляет права, но и 
налагает определенные обязанности.

Сравнивайте разные предложе-
ния. Финансовые организации кон-
курируют между собой и привлекают 
клиентов, стремясь предложить бо-
лее выгодные условия, чем у других.

Сравните несколько финансовых 
предложений по основным параме-
трам (суммы, сроки, штрафы/пени и 
пр.) и выберите наиболее выгодное 
для вас.

Часто в комплекте с основной 
услугой предлагают несколько до-
полнительных. Финансовые орга-
низации не имеют права отказывать 
вам в основной услуге, если вы не хо-
тите приобретать дополнительную.

Однако ваш отказ от дополни-
тельной услуги может привести к 
тому, что основная услуга станет 
для вас менее выгодной (дороже). 
Поэтому готовых решений здесь нет, 
и надо всегда учитывать конкретные 
обстоятельства.

Персональные данные: сооб-
щайте только правду, надежным 
людям, в надежных местах.

Прежде, чем сообщать о себе ка-
кие-то сведения, особенно по теле-
фону, подумайте, с кем вы говорите: 

с настоящим сотрудником финансо-
вой организации или с неизвестным 
подозрительным лицом.

Нужно соблюдать особую осто-
рожность при вводе персональных 
данных в сети Интернет - пользуй-
тесь только надежными сайтами с 
защищенными каналами связи (на-
пример, одним из признаков защи-
щенного канала является наличие в 
адресе префикса «https://»).

Помните, ваше право на кон-
фиденциальность ваших личных 
данных охраняется законом.

Если вы подписываете какой-то 
документ, проследите, чтобы одна 
из его копий осталась у вас. Все ко-
пии финансовых документов надо 
аккуратно хранить, иначе потом 
будет трудно разобраться, что про-
изошло и кто прав.

Если ваши права нарушены и 
переговоры не помогли - обращай-
тесь в суд по месту жительства. Вы 
имеет право на возмещение ущерба 
и моральную компенсацию

Если организация в отношении 
вас неправа, не исправляет свои на-
рушения и досудебное урегулирова-
ние не помогло - обращайтесь в суд.

Ирина КУПРИЯНОВА, 
ведущий специалист-

эксперт Территориального 
отдела Роспотребнадзора

 по Иркутской области
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РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
Черемховское районное 

муниципальное образование
АДМИНИСТРАЦИЯ

П О С Т А Н О В Л Е Н И Е
 31.05.2024 № 571-п

г. Черемхово

О признании утратившими силу 
отдельных постановлений админи-
страции Черемховского районного 
муниципального образования

В целях актуализации документов 
стратегического планирования социаль-
но-экономического развития Черемхов-
ского районного муниципального обра-
зования, в соответствии с Федеральным 
законом от 6 октября 2023 года № 131-
ФЗ «Об общих принципах организации 
местного самоуправления в Российской 
Федерации», Федеральным законом от 
28 июня 2014 года № 172-ФЗ «О страте-
гическом планировании в Российской 
Федерации», руководствуясь статьями 
24, 50 Устава Черемховского районного 
муниципального образования, админи-
страция Черемховского районного му-
ниципального образования

ПОСТАНОВЛЯЕТ:

1. Признать утратившими силу сле-
дующие постановления администрации 
Черемховского районного муниципаль-
ного образования:

1.1. от 3 апреля 2018 года № 228 «Об 
утверждении Плана мероприятий по 
реализации Стратегии социально-эко-
номического развития Черемховского 
районного муниципального образования 
на период до 2030 года»;

1.2. от 8 августа 2019 года № 441-п 
«О внесении изменений в постановле-
ние администрации Черемховского рай-
онного муниципального образования 
от 03.04.2018 № 228 «Об утверждении 
Плана мероприятий по реализации 
Стратегии социально-экономического 
развития Черемховского районного му-
ниципального образования на период до 
2030 года»;

1.3. от 23 сентября 2020 года № 459-п 
«О внесении изменений в постановле-
ние администрации Черемховского рай-
онного муниципального образования 
от 03.04.2018 № 228 «Об утверждении 
Плана мероприятий по реализации 
Стратегии социально-экономического 
развития Черемховского районного му-
ниципального образования на период до 
2030 года»;

1.4. от 23 августа 2021 года № 386-п 
«О внесении изменений в постановле-
ние администрации Черемховского рай-
онного муниципального образования 
от 03.04.2018 № 228 «Об утверждении 
Плана мероприятий по реализации 
Стратегии социально-экономического 
развития Черемховского районного му-
ниципального образования на период до 
2030 года»;

1.5. от 24 октября 2022 года № 586-п 
«О внесении изменений в постановле-
ние администрации Черемховского рай-
онного муниципального образования 
от 03.04.2018 № 228 «Об утверждении 
Плана мероприятий по реализации 
Стратегии социально-экономического 
развития Черемховского районного му-
ниципального образования на период до 
2030 года»;

1.6. от 7 августа 2023 года № 415-п 
«О внесении изменений в постановле-
ние администрации Черемховского рай-
онного муниципального образования 
от 03.04.2018 № 228 «Об утверждении 
Плана мероприятий по реализации 
Стратегии социально-экономического 
развития Черемховского районного му-

ниципального образования на период до 
2030 года».

2. Отделу организационной работы 
администрации Черемховского район-
ного муниципального образования (Ве-
ретнова И.П.):

2.1. внести информационную справку 
в оригиналы постановлений, указанных 
в пункте 1 настоящего постановления, о 
дате признания их утратившими силу 
настоящим постановлением.

2.2. направить на опубликование на-
стоящее постановление в газету «Моё 
село, край Черемховский» и разместить 
на официальном сайте Черемховского 
районного муниципального образования.

3. Контроль за исполнением настоя-
щего постановления возложить на перво-
го заместителя мэра Артёмова Е.А.

Мэр района С.В. Марач

РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
Черемховское районное 

муниципальное образование
АДМИНИСТРАЦИЯ

П О С Т А Н О В Л Е Н И Е
 31.05.2024 № 572-п 

г. Черемхово

Об утверждении Отчета о ходе 
исполнения Плана мероприятий 
по реализации Стратегии соци-
ально-экономического развития 
Черемховского районного муни-
ципального образования на пе-
риод до 2030 года, утвержденного 
постановлением администрации 
Черемховского районного муници-
пального образования от 3 апреля 
2018 года № 228, за 2023 год

В целях подведения итогов социаль-
но-экономического развития Черемхов-
ского районного муниципального обра-
зования за 2023 год, в соответствии со 
Стратегией социально-экономического 
развития Черемховского районного му-
ниципального образования на период 
до 2030 года, утвержденной решением 
Думы Черемховского районного муници-
пального образования от 22 декабря 2017 
года № 181, руководствуясь Федеральным 
законом от 28 июня 2014 года № 172-
ФЗ «О стратегическом планировании в 
Российской Федерации», статьями 24, 50 
Устава Черемховского районного муни-
ципального образования, администрация 
Черемховского районного муниципаль-
ного образования

ПОСТАНОВЛЯЕТ:

1. Утвердить Отчет о ходе исполне-
ния Плана мероприятий по реализации 
Стратегии социально-экономического 
развития Черемховского районного 
муниципального образования на пе-
риод до 2030 года, утвержденного по-
становлением администрации Черем-
ховского районного муниципального 
образования от 3 апреля 2018 года № 
228 (с изменениями от 8 августа 2019 
года № 441-п, от 23 сентября 2020 года 
№ 459-п, от 23 августа 2021 года № 386-
п, от 24 октября 2022 года № 586-п, от 
7 августа 2023 года № 415-п), за 2023 
год (прилагается).

2. Отделу организационной работы 
(Веретнова И.П.) направить настоящее 
постановление на опубликование в га-
зету «Мое село, край Черемховский» и 
разместить на официальном сайте Че-
ремховского районного муниципального 
образования.

3. Контроль за исполнением настоя-
щего постановления возложить на пер-
вого заместителя мэра Е.А. Артёмова.

Мэр района С.В. Марач

РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
Черемховское районное 

муниципальное образование
АДМИНИСТРАЦИЯ

П О С Т А Н О В Л Е Н И Е
03.06.2024 № 573-п

г. Черемхово

О внесении изменений в Положе-
ние о комиссии по противодей-
ствию коррупции в администрации 
Черемховского районного муници-
пального образования

 В соответствии с Федеральным за-
коном от 25 декабря 2008 года № 273-
ФЗ «О противодействии коррупции», 
статьями 24, 50 Устава Черемховского 
районного муниципального образования, 
администрация Черемховского районно-
го муниципального образования:

ПОСТАНОВЛЯЕТ:

1. Внести в Положение о комиссии 
по противодействию коррупции в адми-
нистрации Черемховского районного 
муниципального образования, утверж-
денное постановлением администрации 
Черемховского районного муниципаль-
ного образования от 27 декабря 2019 
года № 821-п «О создании комиссии по 
противодействию коррупции в админи-
страции Черемховского районного му-
ниципального образования» следующие 
изменения:

1.1. пункт 11 дополнить абзацем вто-
рым следующего содержания:

«Ежегодно протоколы за отчетный 
год передаются на постоянное хране-
ние в архивный отдел Администрации 
в установленном номенклатурой дел в 
Администрации порядке и сроки.».

1.2. дополнить пунктами 14 и 15 сле-
дующего содержания:

1.2.1. «14. Секретарь комиссии предо-
ставляет членам Комиссии информацию 
по персональным данным муниципаль-
ных служащих, в отношении которых 
рассматриваются вопросы, а также их 
родственникам и свойственникам, ука-
занных ими в анкетных данных при по-
ступлении на муниципальную службу. 

Информация, предоставляемая Ко-
миссии структурными подразделениями 
Администрации, в соответствии с пун-
ктами 6.1 и 6.4 настоящего Положения, 
содержащая персональные данные сто-
ронних лиц предоставляется в объеме, 
необходимом для рассмотрения вопроса 
повестки заседания. 

После завершения заседания Ко-
миссии информация по персональным 
данным муниципальных служащих, их 
родственникам и свойственникам, сто-
ронних лиц передается для хранения и 
дальнейшего использования в работе в 
отдел кадровой службы.

Информация по персональным дан-
ным муниципальным служащим, их 
родственникам, свойственникам, сто-
ронним лицам, в случае достижения 
цели обработки, подлежит уничтоже-
нию отделом кадровой службы в тече-
ние 30 дней с даты достижения цели ее 
обработки»;

1.2.2. «15. Материалы Комиссии хра-
нятся в отделе кадровой службы в течение 
3-х лет, затем подлежат уничтожению». 

4. Отделу организационной работы 
(И.П. Веретнова) разместить настоящее 
постановление администрации на офици-
альном сайте Черемховского районного 
муниципального образования.

5. Контроль за исполнением насто-
ящего постановления возложить на 
руководителя аппарата администрации 
М.Г. Рихальскую.

Мэр района С.В. Марач

РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
Черемховское районное 

муниципальное образование
АДМИНИСТРАЦИЯ

П О С Т А Н О В Л Е Н И Е
07.06.2024 № 586-п

г. Черемхово

О комиссии по соблюдению тре-
бований к служебному поведению 
муниципальных служащих админи-
страции Черемховского районного 
муниципального образования и её 
структурных подразделений и уре-
гулированию конфликта интересов

В соответствии с Федеральным зако-
ном от 2 марта 2007 года № 25-ФЗ «О 
муниципальной службе в Российской Фе-
дерации», Федеральным законом № 273-
ФЗ от 25 декабря 2008 года «О противо-
действии коррупции», Указом Президента 
Российской Федерации от 1 июля 2010 
года № 821 «О комиссиях по соблюдению 
требований к служебному поведению фе-
деральных государственных служащих и 
урегулированию конфликта интересов», 
Законом Иркутской области от 15 октября 
2007 года № 88-оз «Об отдельных вопро-
сах муниципальной службы в Иркутской 
области», статьями 24, 50 Устава Черем-
ховского районного муниципального об-
разования, администрация Черемховского 
районного муниципального образования

ПОСТАНОВЛЯЕТ:

1. Утвердить:
1.1. Положение «О комиссии по со-

блюдению требований к служебному 
поведению муниципальных служащих 
администрации Черемховского районного 
муниципального образования и её струк-
турных подразделений и урегулированию 
конфликта интересов» (приложение № 1).

1.2. Состав комиссии по соблюдению 
требований к служебному поведению 
муниципальных служащих администра-
ции Черемховского районного муници-
пального образования и её структурных 
подразделений и урегулированию кон-
фликта интересов (приложение № 2).

2. Признать утратившими силу поста-
новления администрации Черемховского 
районного муниципального образования:

2.1. от 22 июня 2021 года № 304-п «О 
комиссии по соблюдению требований к 
служебному поведению муниципальных 
служащих администрации Черемховско-
го районного муниципального образова-
ния и её структурных подразделений и 
урегулированию конфликта интересов»;

2.2. от 23 сентября 2021 года № 441-п 
«О внесении изменений в постановление 
администрации Черемховского районно-
го муниципального образования от 22 
июня 2021 года № 304-п «О комиссии по 
соблюдению требований к служебному 
поведению муниципальных служащих 
администрации Черемховского район-
ного муниципального образования и её 
структурных подразделений и урегули-
рованию конфликта интересов».

3. Отделу организационной работы 
(Веретнова И.П.):

3.1. направить настоящее постановле-
ние на опубликование в газету «Моё село, 
край Черемховский» и разместить на 
официальном сайте Черемховского рай-
онного муниципального образования;

3.2. внести информационные справки 
в оригиналы постановлений, указанных 
в пункте 3 настоящего постановления, о 
дате признания их утратившими силу. 

4. Контроль за исполнением насто-
ящего постановления администрации 
возложить на руководителя аппарата 
администрации Рихальскую М.Г.

Мэр района С.В. Марач
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В Черемховском районе сотрудники 
полиции разбираются в обстоятельствах 
ДТП, в результате которого пострадал 
несовершеннолетний мотоциклист
Дорожно-транспортное 
происшествие произошло 
5 июня в 1-м квартале поселка 
Михайловка Черемховского 
района.

Прибывшими на место происшествия 
сотрудниками Госавтоинспекции установ-
лено, что 63–летний водитель, управляя 
автомобилем МАЗ, при повороте налево 
не предоставил преимущество проезда мо-
тоциклу Kaitong Motors Sport, совершил с 
ним столкновение.

В результате ДТП 14-летний юноша с 
травмами различной степени тяжести го-
спитализирован в медицинское учреждение.

Установлено, что юный водитель мо-
тоцикла не имел права управления транс-
портным средством. Кроме того, в момент 
ДТП он находился один, без мотошлема и 
средств индивидуальной защиты.

По факту случившегося сотрудниками по-
лиции проводится проверка, по результатам 
которой будет принято правовое решение.

Уважаемые родители! Не лишайте жиз-

ни и здоровья своих детей, не приобретайте 
и не разрешайте детям и подросткам управ-
лять транспортными средствами: автомоби-
лями и мотоциклами, если они не достигли 
возраста, предусмотренного Правилами 
дорожного движения и не получили води-
тельского удостоверения. Контролируйте 
поведение своих детей. Старайтесь сделать 
все возможное, чтобы оградить их от не-
счастных случаев на дорогах.

И помните, жизнь и здоровье ваших 
детей - в ваших руках!

Светлана ПОПИК, отдел ГИБДД 
Межмуниципального отдела МВД 

России «Черемховский» 

Монтаж 
выгребных ям 

(под ключ)
Услуги спец. техники

8-902-5-198-858

Комитет по управлению муници-
пальным имуществом Черемховского 
районного муниципального образова-
ния информирует о намерении предо-
ставления в аренду земельного участка 
из земель населенных пунктов, рас-
положенного по адресу: Российская 
Федерация, Иркутская область, Черем-
ховский район, с. Зерновое, ул. Лунная, 
земельный участок 4, площадью 2000 
кв.м, для ведения личного подсобного 
хозяйства.

Заинтересованные в предоставлении 
данных земельных участков в течение 
тридцати дней со дня опубликования и 
размещения извещения имеют право по-
давать в письменном виде заявления о на-
мерении участвовать в аукционе на право 
заключения договоров аренды земельных 
участков. Прием заявок осуществляется по 
адресу: Иркутская область, г. Черемхово, 
ул. Куйбышева, 20, каб.51, ежедневно в ра-
бочие дни с 13.06.2024 г. по 12.07.2024 г., с 
9.00 до 18.00, перерыв с 13.00 до 14.00 час.

К заявлению прилагается документ, 
удостоверяющий личность.

ИП Невидимову  требуются:
1. Водители категории 

«C», «D»
2. Грузчики

3. Механик по ремонту 
автотранспорта 

(график 2/2) 
Все вопросы по телефону 

89027622763

С юбилейным днём рождения 
поздравляем жителей 

Черемховского района, 
ветеранов труда, тружеников 

тыла, детей войны:
с 95-летием:

Петра Васильевича 
МАРТЫНОВА 

(Парфеновское МО);
с 90-летием:

Михаила Елисеевича 
ПЬЯНКОВА 

(Михайловское МО);
с 85-летием:

Валентину Ивановну 
РОГОЗИНУ, 

(Черемховское МО),
Ивана Михайловича 

БЕРДЕННИКОВА 
(Булайское МО),

Нину Митрофановну 
БАЗАЛИЙСКУЮ 

(Узколугское МО)!

Желаем вам, чтобы годы никак не от-
ражались на состоянии души и самочув-
ствии, чтобы каждый день приносил ра-
дость и ощущение счастья, чтобы близкие 
и родные радовали частыми встречами и 
душевными разговорами, чтобы в вашем 
доме всегда было тепло и уютно. Будьте 
здоровы и счастливы!  

Сергей МАРАЧ, 
мэр Черемховского района,

Любовь КОЗЛОВА, 
председатель Думы ЧРМО

Уважаемый Юрий 
Владимирович ЧИРКОВ!

Поздравляем вас 
с днем рождения!

Желаем интересных событий, успеш-
ных замыслов и стабильного развития 
спортивного ориентирования в районе под 
вашим профессиональным руководством.  

Депутаты районной Думы

Уважаемый Антон 
Леонидович ЗАВОЗИН!

Поздравляем вас 
с днём рождения!

Подходит к завершению срок депутат-
ских полномочий в Думе района. Вы, как 
депутат Голуметского сельского поселе-
ния, неоднократно доказали свою заинте-
ресованность в его развитии. Желаем вам 
успеха в предстоящих выборах, взаимопо-
нимания с избирателями, дальнейшего 
профессионального роста.

Депутаты районной Думы

Поздравляем с сапфировой 
свадьбой, 45 лет, Николая 

Георгиевича БАБКИНА 
и Татьяну Алексеевну БАБКИНУ.

Сапфировая свадьба — 
звучит замечательно,

Желаем вам жить в любви 
настоятельно.

В заботе друг другу 
никогда не отказывать,

О чувствах своих 
ежедневно рассказывать!

Дарите друг другу всегда вдохновение,
Цените совместные 

в счастье мгновения. 

С любовью и уважением дети, 
внуки, родные и друзья.

Вознесение
Вознесение Господне верующие 
празднуют на 40-й день после 
Пасхи. Полное название — 
Вознесение Господа Бога 
и Спасителя нашего Иисуса 
Христа. В этом году праздник 
выпадает на 13 июня, он входит 
число двенадцати двунадесятых 
праздников, являясь одним из 
главных.

Согласно Евангелию, Иисус Христос 
после своего воскрешения из мертвых боль-
ше месяца пребывал на земле среди своих 
учеников и паствы. А по истечении этого 
срока Спаситель собрал апостолов, бла-
гословил их и во плоти вознесся на небо. 
Тогда же собравшимся явились два ангела 
и провозгласили, что Христос спустя время 
снова вернется на землю. А пока Господь 
и после своего Вознесения не оставит уче-
ников: хоть он и перестанет являться им 
в облике человека, незримо по-прежнему 
будет находиться рядом с ними.

- В храмах приуроченные к празднику 

службы начинаются ещё накануне, - рас-
сказал настоятель храма Василия Великого 
в п. Михайловка, отец Сергий. - В среду 
утром звучат пасхальные песнопения 
последний раз в году. А вечером служат 
торжественное всенощное бдение. На 
следующий день проходит литургия. Ве-
рующие в этот день посещают церковные 
службы и уделяют время молитве. 

Поскольку поста в этот день нет, вку-
шать разрешено любую пищу, а также за-
ниматься привычными делами. Широкие 
застолья устраивать не полагается, но встре-
тить праздник в кругу семьи за накрытым 
столом - добрая традиция. В старину на 
Вознесение пекли пироги с начинкой из 
зеленого лука, а также особые хлебные ле-
пешки с медом — «лесенки», их освящали 
в церкви, и с угощением отправлялись в 
гости к родне. 

В народе считалось, что в этот день вес-
на окончательно переходит в лето: стано-
вится по-настоящему жарко, отцветают 
сады. Учитывая, что Вознесение всегда 
выпадает на май или июнь, такая примета 
вполне справедлива.
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Памятка о необходимости установки 
автономного пожарного извещателя

В силу возраста и физического состояния 
многие из граждан не могут обнаружить при-
знаки возгорания вовремя, поэтому автоном-
ные пожарные извещатели для них становятся 
незаменимыми помощниками. Во время пожа-
ра в квартире токсичные продукты горения в 
виде дыма стремительно заполняют помеще-
ния. Человеку для потери сознания достаточно 
нескольких вдохов в такой среде, поэтому край-
не важно своевременно обнаружить возгорание.

Практика внедрения пожарных извещателей 
существенно сократит количество возгораний 
и гибели людей от вредных факторов пожара.

Устанавливаемые извещатели представля-
ют собой небольшие устройства, работающие 
от автономного источника питания. В слу-
чае возникновения задымления извещатель 
издает пронзительный звук. Это особенно 
важно, т.к. большинство пожаров с тяжкими 
последствиями происходит в ночное время, 
когда люди находятся в состоянии сна и не 
могут вовремя обнаружить пожар. Сигнал 
оповестит находящихся в помещении людей 
о возникшем ЧП, что позволит оперативно 

принять меры по его тушению либо по эвакуа-
ции. Извещатели следует применять в каждой 
комнате, а также в коридоре.

На сегодняшний момент появились из-
вещатели нового образца – с GSM-модулем. 
По виду они не отличаются от традиционных 
приборов, однако по функциям значительно 
шагнули вперед: теперь оповещение о возгора-
нии происходит не только громким звуковым 
сигналом, но и информация о пожаре в жилом 
помещении передаётся на номера телефонов 
любых операторов связи.

Отдел государственного пожарного надзо-
ра г. Черемхово, г. Свирска и Черемховского 
района рекомендует каждой семье задуматься 
об установке автономных пожарных извеща-
телей в своих домах, тем более если вы живете 
в частном секторе. Стоимость извещателей 
невысока, а установка очень проста. Данный 
прибор повысит вашу безопасность и безопас-
ность ваших близких.

Отдел государственного пожарного 
надзора г. Черемхово, г. Свирска 

и Черемховского района
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Всегда готов!
Если ты смелый, 
ловкий, умелый, то 
нормативы ГТО тебя 
ждут! Так подумала 
корреспондент газеты 
«МС» и отправилась 
проходить самое 
популярное в нашей 
стране тестирование.

На стадионе ДЮСШ п. Ми-
хайловка многолюдно. Сдавать 
нормы ГТО на территорию этого 
центра тестирования приехали 
в пятницу сотрудники структур-
ных подразделений администра-
ции Черемховского района, МКУ 
«Централизованная бухгалтерия» 
и «Автоцентр». Присоединилась к 
дружному коллективу спортсме-
нов-любителей и я. 

Поводом пройти тестиро-
вание ГТО послужило 10-летие 
возрождения комплекса в нашей 
стране. И, конечно же, желание 

проверить себя, тем более что по-
следний раз аналогичные испы-
тания я, как и многие, проходила 
много лет назад, еще в школе.

Для моей возрастной катего-
рии, а это 11 ступень, предстояло 
пройти 4 обязательных испы-
тания: бег на короткую (60 м) и 
длинную (1000 м) дистанции, под-
тягивание из виса лежа на низкой 
перекладине или отжимание в 
упоре лежа, наклон вперед из по-
ложения стоя на гимнастической 
скамье ( для проверки гибкости); 
и два дополнительных: прыжок 
в длину с места или упражнение 
на пресс, метание спортивного 
снаряда весом 500 г и стрельба из 
пневматической винтовки. 

На стадионе оборудовали все 
предложенные пункты для сда-
чи норм, провели разминку и 
приступили к выполнению. По-
жалуй, самыми простыми стали 
упражнения на гибкость, метание 

«гранаты» и прыжки, немного 
сложнее давались подтягивания 
и отжимания, последние, кстати, 
выполняются на специальной до-
ске со счетчиком от касания. Бег 
на короткую дистанцию вызвал 
у всех живой интерес и здоровое 
чувство конкуренции, а вот на 
длинную выйти без подготовки, 
сразу скажу, тяжело. Даже если вы 
бегаете для поддержания общего 
тонуса по утрам, то для получения 
значка ГТО придется попотеть, 
чтобы уложиться в отведенное 
время. Тем не менее, все участ-
ники довольно бодро вышли на 
старт, отшучиваясь фразами из 
фильма «Джентльмены удачи»: 
«А «Динамо» бежит?», отвечали 
в унисон, что бегут все, и преодо-
лели кто-то «золотой», а кто-то 
«серебряный» километр.

Поэтому, если вы ещё разду-
мываете над вопросом, следует ли 
проходить тестирование, ответ од-

нозначный – да. Азартно, весело, 
интересно – комплекс норм ГТО 
стал не просто способом проверки 
своих сил и умений, но и стимулом 
к занятиям спортом в дальней-
шем, а ещё отличным способом 
корпоративного отдыха. 

Черемховский район плано-
мерно усиливает результаты, уве-
личивая число жителей, проявив-
ших интерес к тестированию. За 
год в муниципалитете испытания 
ГТО проходят порядка полутора 
тысяч человек, в основном это 
учащиеся и воспитанники об-
разовательных учреждений, но 
значительно возросло и число 
работающих граждан. При этом 
возрастной порог сдающих тесты 
начинается с 6 лет и превыша-
ет 70. Так, например, активным 
участником в муниципалитете яв-
ляется клуб скандинавской ходь-
бы «Оптимисты», самому старше-
му из участников которого 76 лет.

 В настоящее время на терри-
тории района 6 пунктов тестирова-
ния ГТО. Активно ведется работа 

по развитию спортивной инфра-
структуры для подготовки и сда-
чи нормативов ГТО: проводятся 
пропагандистские акции, уроки 
ГТО, фестивали для различных 
категорий населения, в том числе 
для трудовых коллективов. Кроме 
того, открываются спортивные 
площадки для подготовки к вы-
полнению нормативов комплекса 
ГТО. На каждой из них размеще-
ны тренажеры, турники и другие 
элементы, востребованные жи-
телями муниципалитета разного 
возраста и уровня физической 
подготовки.

Комплекс «Готов к труду и 
обороне» является основой фи-
зического воспитания граждан 
нашей страны и одним из важных 
направлений реализации феде-
рального проекта «Спорт – норма 
жизни», главная цель которого 
увеличение доли граждан, регу-
лярно занимающихся физической 
культурой и спортом, до 70% к 
2030 году.

Анна ПОПОВА

Мы гордимся тобой, страна!
12 июня в нашей стране 
отмечается День России. 
Это праздник свободы, мира 
и добра. Он символизирует 
единство всего нашего 
многонационального народа. 

День России – это отличный повод рас-
сказать детям ещё раз об истории нашей 
великой страны, о многообразии народных 
традиций. Центр внешкольной работы каж-
дый год проводит праздничные меропри-
ятия для обучающихся Центра и школ р.п. 
Михайловка. В рамках праздника в этом 

году объединения Центра приняли участие 
во всероссийской акции #Окна России от 
«Движения первых». Накануне праздника 
прошла интересная, яркая квест-игра, где 
ребята показали свои знания, а другие уз-
нали для себя что-то новое. И завершением 
ряда мероприятий стал мастер-класс от 

педагогов ЦВР «Бабочка России».

 Педагогическая ценность данных ме-
роприятий заключалась в формировании 
отношения к таким понятиям как «патри-
от», «гражданин», «Родина», «Россия» и 
в формировании чувства гордости за свою 

страну.

Наши мероприятия прошли в ве-
селой атмосфере праздника. Каждый 
ребёнок получил максимальное количе-
ство эмоций и впечатлений, потому что 
ребята любят свою Родину и желают ей 
мира и процветания!

А. ДОНСКОВА, 
педагог-организатор «ЦВР»


